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Сбербанк запустил рефинансирование 
ипотечных ссуд, выданных другими банками

Г О Л О С О В А Н И Е
Зачем премьер-министр 
Великобритании объявила 
досрочные выборы

И Н В Е С Т И Ц И И
Куда вложить деньги 
через биржевой фонд

с. 10 с. 4 с. 14 

Михаил Токовинин,
основатель компании AmoCRM

Зачем предприниматели 
становятся шоуменами
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СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,
ИВАН ТКАЧЁВ

Минюст предлагает обязать 
Следственный комитет искать 
по всему миру и арестовывать 
до суда имущество подозрева-
емых в преступлениях, кото-
рые не причинили материаль-
ного ущерба. Юристы называ-
ют эту инициативу опасной.

В кратчайшие сроки 
и за рубежом

Следователей Следственного коми-
тета (СК) могут обязать в кратчай-
шие сроки искать и добиваться аре-
ста до приговора суда имущества 
людей, обвиненных почти в любом 
преступлении из  предусмотрен-
ных российским Уголовным ко-
дексом. Проект соответствующих 
поправок в  Уголовно-процессу-
альный кодекс (УПК) опубликован 
на портале проектов нормативных 
актов regulation.gov.ru, обществен-
ное обсуждение поправок возмож-
но до 26 мая.

Действующий УПК обязывает 
следователей искать имущество по-
дозреваемых и обвиняемых и хода-
тайствовать в судах об аресте иму-
щества до приговора только в том 
случае, если установлено, что со-
вершенным преступлением при-
чинен имущественный вред. Ми-
нюст предлагает обязать СК искать 
в России и по всему миру имуще-
ство подозреваемых и обвиняемых 
также в случае, когда такого ущерба 
не установлено, по преступлениям, 
за которые предусмотрено приме-
нение конфискации, а также нака-
зание в виде штрафа. Следователи 
(дознаватели) должны будут при-
нимать такие меры «в возможно 
короткий срок» (сейчас такой фор-
мулировки нет), а суды — рассма-
тривать такие ходатайства в  те-
чение восьми часов. Добиваться 
ареста иностранного имущества 
заподозренных в  преступлениях 
россиян следователи будут через 
своих зарубежных коллег — соглас-
но международным соглашениям 
или на основе принципа взаимно-
сти, рассчитывает Минюст.

Речь идет о ст. 160.1 УПК «Меры 
по  обеспечению гражданского 
иска» (ее предлагается переиме-
новать в «Меры по обеспечению 
гражданского иска, конфискации 
имущества и иных имущественных 
взысканий»), а также ст. 165 («Су-
дебный порядок получения разре-
шения на производство следствен-
ного действия»). Пресс-служба Ми-
нюста не ответила на запрос РБК, 
зачем понадобилась такая поправ-
ка, на момент публикации.

Опасная поправка

Почти за  все уголовные престу-
пления предусмотрены штрафы 
или  иные имущественные взы-
скания, и получается, что поправ-
ки Минюста направлены на  по-
тенциально неограниченный круг 
подозреваемых (обвиняемых), 

говорит адвокат МКА «Клишин 
и партнеры» Андрей Шугаев. По-
правка носит «скрытый коррупци-
огенный характер» и может быть 
инструментом злоупотреблений — 
она не пройдет, уверен он. Общие 
правила наложения ареста на иму-
щество изложены в ст. 115 УПК — 
нужно руководствоваться ими, 
указывает адвокат.

Такие поправки «развязывают 
руки следствию, ведь под предло-
гом установления такого имуще-
ства могут подвергаться проверкам 
и иностранные компании на пред-
мет установления истинных бене-
фициаров», считает управляю-
щий партнер компании «Лемчик, 
Крупский и партнеры» Александр 
Лемчик. Это «опасная» поправка, 
и отсылка к статьям, за которые 
предусмотрена конфискация иму-
щества, может быть «ящиком Пан-

доры» для бизнеса, рассуждает он.
Инициатива Минюста теорети-

чески дает российским следовате-
лям возможность искать и доби-
ваться ареста имущества экс-гла-
вы ЮКОСа Михаила Ходорковско-
го, который после помилования 
президентом Владимиром Пути-
ным живет за границей. В декабре 
2015 года СК заочно обвинил Хо-
дорковского в организации убий-
ства из  корыстных побуждений 
мэра Нефтеюганска Владимира 
Петухова и  покушения на  пред-
принимателя Евгения Рыбина; Хо-
дорковский был объявлен в меж-
дународный розыск, СК заявил 
о намерении добиваться его экс-
традиции. О  попытках добиться 
досудебного ареста имущества Хо-
дорковского по этому обвинению 
не сообщалось.
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Согласно предложениям Минюста суды должны будут рассматривать ходатайства следователей об аресте 
имущества подозреваемых в течение восьми часов. На фото: глава Минюста Александр Коновалов

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е  Минюст предложил арестовывать имущество подозреваемых 

почти в любом преступлении

Найдут везде
ЮРИЙ ЗАВЬЯЛОВ

Тысячи компаний в России 
делают бизнес на провер-
ке качества товаров и услуг, 
формируя рынок объемом 
до 100 млрд руб. в год. При этом 
количество некондиционных 
товаров на полках магазинов 
только растет. Что в этой схеме 
не так? Ответы — в исследова-
нии РБК.

В редакции российских СМИ ре-
гулярно поступают пресс-релизы 
от проверяющих организаций: то 
10% сливочного масла и 75% сыра 
на полках магазинов признают 
фальсификатом, то 75% варе-
но-копченых колбас произведено 
с нарушением технических норм.

Российское законодательство 
позволяет производить товары 
по собственной «оригинальной» 
рецептуре (техническим услови-
ям, ТУ), в том числе с использо-
ванием более дешевых, чем было 
прописано в советских ГОСТах, 
ингредиентов. Такие продукты 
могут быть менее вкусными и по-
лезными, но нарушения закона в 
этом нет. При этом производитель 
обязан соблюдать условия техни-
ческих регламентов, часть из ко-
торых принята в рамках ЕврАзЭС, 
часть действует на национальном 
уровне: эти стандарты гаранти-
руют безопасность продукта и ре-
гламентируют содержание в нем 
вредных веществ.

Производитель не вправе вы-
давать один товар за другой. Кро-
ме того, если в молочной продук-
ции используется растительный 
жир, то это должно быть указа-
но на упаковке и продукт не мо-
жет называться сыром, творогом 
и т.д. Именно такие нарушения и 
составляют основу устрашающей 
статистики.
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И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К

Количество 
не переходит 
в качество

Индекс РТС 
Московская биржа, 18.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 07.04.2017

Курсы 
валют ЦБ
19.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 18.04.2017, 20.00 мск

1077,21 
пункта

$395,7 
млрд

$1= 

₽55,98
€1=

₽59,61
$54,97

за баррель
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ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Власть либо найдет пози-
тивную повестку в общении 
с молодежью, либо постара-
ется отвлечь ее от политики 
и митингов. Игнорировать 
протесты нового поколения 
уже не удастся, говорится 
в докладе экспертов «Петер-
бургской политики» о сцена-
риях молодежной политики 
Кремля.

Сценарии молодежной 
политики

Развитие отношений протестной 
российской молодежи с властью 
может пойти по трем разным 
сценариям, говорится в исследо-
вании «ПоколениеY и Поколени-
еZ в поиске собственных мест под 
Солнцем» фонда «Петербургская 
политика» (есть у РБК). Авторы 
доклада опирались на работы 
социологов, исследования кон-
салтинговых компаний и мате-
риалы дискуссии «Поколение Z: 
политические установки и ценно-
сти», которая прошла 7 апреля в 
Сахаровском центре.

Политологи связали доклад 
с митингами, которые прошли 
26 марта в российских городах. Их 
инициатором стал политик Алек-
сей Навальный, большая часть ме-
роприятий прошла под антикор-
рупционными лозунгами. Экс-
перты и участники митингов от-
мечали, что среди протестующих 
было много подростков. Это под-
тверждается оценками «ОВД-Ин-
фо»: по словам одного из коорди-
наторов проекта Аллы Фроловой, 
7% задержанных — 75 из 1043 — 
оказались несовершеннолетни-
ми. «Это беспрецедентные циф-
ры», — сказала она РБК.

Поводом для митингов На-
вального 26 марта стало отсут-
ствие реакции властей на его 
фильм-расследование о владе-
ниях премьер-министра Дмитрия 
Медведева. Акции протеста были 
согласованы только в 24 городах 
из ста заявленных. Навальный 
анонсировал еще одну протест-
ную акцию 12 июня: в этот день 
отмечается День России.

По первому сценарию, пред-
ставители поколений Y (роди-
лись в 1980-е и 1990-е годы) и Z 
(поколение 2000-х) ищут контак-
ты со старшими, и это дает обоим 
поколениям возможность догово-
риться, отметил президент «Пе-
тербургской политики» Михаил 
Виноградов. Если этот «романти-
ческий» сценарий осуществится, 

то власти придется предпринять 
«более серьезные, а не привыч-
ные символические меры» вро-
де молодежных форумов и па-
триотических концертов. При-
дется отказаться от идеологиче-
ских курсов в школах и вузах, от 
ограничений в соцсетях и поощ-
рить самовыражение молодежи — 
«сделать акции на улицах, чтобы 
по креативу и энергетике непо-
литические акции были сопоста-
вимы с политическими», пояснил 
РБК Виноградов.

Согласно второму сценарию, 
если власть приложит для этого 
усилия, молодежь легко отвле-
чется от заявленной Навальным 
антикоррупционной повестки. 
«Идеологи власти постараются 
разделить молодежь. Всегда есть 
масса точек, при давлении на ко-
торые можно заставить эту це-
лостность распасться. Например, 
попытаться спровоцировать кон-
фликт поколений между Y и Z», — 
пояснил Виноградов.

Кремль выберет, какой из двух 
сценариев будет использовать, 
ближе к лету 2017 года, счита-
ет политолог. «Первый сценарий 
логичнее с точки зрения желания 
выстроить некоторую позитив-

ную повестку. Но для этого нуж-
но преодолеть дефицит персон, 
способных создавать ожидания 
романтики вокруг себя», — отме-
тил он. Второй сценарий, по его 
словам, для власти интуитивно 
ближе, но он ставит под сомне-
ние стратегию «70 на 70» (план 
Кремля по обеспечению 70-про-

центной поддержки Владимира 
Путина на выборах при 70-про-
центной явке). При срыве этого 
сценария есть риски «глубокого 
межпоколенческого раскола», от-
мечает политолог.

Есть и третий сценарий — «де-
структивный». По нему россий-
ская молодежь может стать по-
колением, не преуспевшим ни в 
социализации, ни в поисках ра-
боты. «В этом смысле российская 
молодежь может быть тем самым 
поколением, которое зайдет в ту-
пик, и тогда власть, понимая ее 

2      Н О В О С Т И       Протесты.
Медиа

Эксперты рассказали об основных сценариях работы 

Кремля с новым поколением

Молодежи 
выберут дорогу

П Р О Т Е С Т Ы

В 2015 году Росмолодежь объявила о том, 

что разрабатывает масштабную ФЦП 

«Молодежь России», объем которой 

оценивается в 2,5–4 млрд руб. 

Эксперты и участники антикоррупционных митингов, прошедших 26 марта, отмечали, что среди 
протестующих было много подростков
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Ялтинский 
Международный 
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 В Госдуме сочли ненужным запрещать 

американские СМИ в России 

«Время глушилок 
прошло»
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

В Госдуме не будут предлагать 
запрещать американские 
СМИ в России. Об этом зая-
вили депутаты от фракции 
«Единая Россия» Константин 
Затулин и Евгений Ревенко. 
Депутаты хотят разобрать-
ся в случаях «воздействия 
на выборы в России».

В Госдуме не будут запрещать 
американские СМИ  — «Голос 
Америки», «Радио Свобода» и 
CNN — в России из-за возможного 
вмешательства в российские вы-

боры. Об этом заявили по итогам 
заседания думского комитета по 
информполитике трое депутатов, 
сообщает корреспондент РБК.

«Наша дискуссия не о том, как 
мы будем что-то ограничивать, а 
о том, как будет развиваться ин-
формационная политика в нашей 
стране, кто на нее должен влиять, 
а кто не должен. Вот об этом нуж-

но говорить», — заявил председа-
тель комитета по информполити-
ке Леонид Левин («Справедливая 
Россия»).

О том, что о запрете иностран-
ных СМИ речь не идет, во время 
заседания заявил и зампред ко-
митета по делам СНГ единоросс 
Константин Затулин, ранее ини-
циировавший протокольное по-
ручение с требованием проверить 
законность работы американских 
СМИ в России. «Время глушилок 
прошло, с этими СМИ надо от-
крыто разговаривать, потому что 
это самый эффективный антидот 
против любых попыток нас обол-

гать», — прокомментировал РБК 
член комитета Евгений Ревенко 
(«Единая Россия»).

17 марта депутаты поручили 
комитету Госдумы по информа-
ционной политике организовать 
проверку американских СМИ 
на соответствие их деятельно-
сти российскому законодатель-
ству. Такое протокольное пору-

чение дал единоросс Константин 
Затулин.

В подготовленном Затулиным 
протокольном поручении депу-
тат указывает на то, что 14 марта 
сенатор от Нью-Гемпшира Джин 
Шахин внесла в конгресс законо-
проект, представляющий допол-
нительные полномочия Мини-
стерству юстиции с целью про-
верки российской телекомпании 
RT на соответствие американ-
скому законодательству об ино-
странных агентах.

Депутат заявил, что считает 
необходимым принять ответные 
меры, «учитывая то, что пресле-
дование на основании специаль-
но принимаемого репрессивно-
го законодательного акта может 
нанести ущерб не только деловой 
репутации российской телеком-
пании, но и России в целом».

При этом, как отметил Леонид 
Левин, необходимо разобраться в 
конкретных случаях воздействия 
США на выборы в России и на вну-
тренние российские дела в це-
лом. Левин добавил, что «обсуж-
даемые структуры [американские 
СМИ] являются частью более мас-
штабной американской системы 
давления [на Россию]».

«Она [Америка] использует 
самые разные инструменты в от-
ношении России, поэтому целе-
сообразно рассмотреть не толь-
ко возможность вмешательства 
США в российские электораль-
ные процессы, но и в дела на-
шей страны в целом», — добавил 
парламентарий. 

17 марта депутаты поручили комитету 

Госдумы по информационной политике 

организовать проверку американских 

СМИ на соответствие их деятельности 

российскому законодательству

М Е Д И Аслабость, не будет тратить усилия, 
для того чтобы с ней договорить-
ся», — заявил эксперт.

Власти на развилке

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин в начале апреля анон-
сировал совещание в Госдуме в 
середине мая, посвященное мо-
лодежной политике. Там и будут 
определены методы работы с 
протестной молодежью, предпо-
ложила в разговоре с РБК директор 
Центра молодежных исследований 
НИУ ВШЭ Елена Омельченко. Сце-
нарии «Петербургской политики» 
вряд ли попадут в повестку сове-
щания, считает Омельченко. «Важ-
но, какое мнение возобладает — 
паническое или адекватное. Если 
будет преобладать паническое, то 
[власть] будет осуществлять мо-
билизацию через патриотическое 
воспитание», — пояснила эксперт.

Если же победят сторонники 
«более адекватной» молодежной 
политики, то власть сосредоточит-
ся на фестивалях субкультур и раз-
работке квестов с патриотическим 
уклоном, предположила Омель-
ченко. «Но подростки, выросшие 
в соцсетях, привыкли получать от-
веты на свои запросы. И сейчас им 
нужен ответ на то, почему вокруг 
вранье и несправедливость»,  — 
рассказала она. 

«Властям намного сложнее до-
говориться с подростками, чем со 
старшим поколением, потому что 
она не знает, чего они хотят», — за-
явил РБК обозреватель Борис Гро-
зовский. Он согласен с Омельчен-
ко в том, что в конце марта школь-
ники и студенты вышли на митинг 
против коррупции, но на деле они 
протестовали против несправед-
ливости и ограничения свободы.

«Нужно дать им спокойно чи-
тать и смотреть то, что они хо-
тят», — пояснил Грозовский.  Экс-
перт не согласился с тем, что со-
временная российская молодежь 
является «потерянным поколени-
ем». «Они [подростки] еще созда-
дут проблемы власти, но, я думаю, 

не сейчас, а в долгосрочном пери-
оде», — предсказал он.

Договориться 
не получится

Молодежь продолжит выходить на 
площади, пока власть всерьез не 
начнет бороться с несправедливо-
стью и коррупцией, считает поли-
толог Николай Миронов. «У моло-
дежного протеста нет позитивных 
установок, они не «за что-то», они 
против Путина. На улицы вышли 
подростки, которые видят, что 
денег у них нет, светлое будущее 
ждать наивно и ничего не соби-
рается меняться», — отметил он 
в беседе с РБК.

 По мнению Миронова, власти 
не удастся «отмахнуться» от про-
теста молодых россиян. «Они не 
хотят [системную] оппозицию, 
которая то соглашается с Крем-
лем, то не соглашается и не гото-
ва к серьезным действиям», — со-
общил он.

От правительства молодежной 
политикой занимается Росмоло-
дежь, которую курирует Минобр-
науки, а в Кремле за нее отвеча-
ет замначальника управления по 
внутренней политике Тимур Про-
копенко. Ранее он возглавлял «Мо-
лодую гвардию «Единой России».

В 2015 году Росмолодежь объ-
явила о том, что разрабатывает 
масштабную ФЦП «Молодежь Рос-
сии», объем которой оценивается в 
2,5–4 млрд руб. Предыдущую ФЦП 
в сфере молодежной политики ут-
вердили еще в 2000 году. Она за-
вершилась в 2005 году, за три года 
до создания Росмолодежи.

После мартовских митингов ра-
ботой с молодежью заинтересова-
лись в Госдуме. В начале апреля 
депутаты от нескольких фракций 
подготовили законопроект «О па-
триотическом воспитании в РФ». 
Согласно документу, основным 
элементом патриотического вос-
питания должны стать почитание 
национальных традиций, увекове-
чение памяти воинов и уважение 
к военной службе. 
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Зачем премьер Великобритании объявила досрочные выборы

Как выйти демократично
ПАВЕЛ КОШКИН

Тереза Мэй объявила до-
срочные выборы, они могут 
пройти 8 июня. Премьеру не-
обходимо укрепить позиции 
консерваторов, чтобы легче 
вести переговоры по Brexit. 
Однако успех на выборах кон-
серваторам не гарантирован, 
говорят эксперты.

Выборы-сюрприз

Премьер-министр Великобри-
тании и лидер Консервативной 
партии  Тереза Мэй в заранее не-
запланированном обращении к 
согражданам объявила о прове-
дении досрочных парламентских 
выборов 8 июня. Стабильный 
парламент и сильное правитель-
ство нужны, чтобы завершить 
процесс выхода Великобритании 
из Евросоюза (Brexit), объяснила 
она. Мэй намерена 19 апреля на-
править в парламент законопро-
ект о досрочных выборах, для его 
принятия необходима поддержка 
двух третей парламента.

«Британия покидает Европей-
ский союз, и пути назад нет <...> 
Мы вернем контроль над сво-
ей валютой, законами, граница-
ми и будем свободны заключать 
сделки со старыми друзьями и 
новыми партнерами», — заяви-
ла премьер. Однако, по ее сло-
вам, этому «правильному подхо-
ду» противостоят другие партии 
в парламенте.  По словам премье-
ра, оппозиционная Лейборист-
ская партия обещает заблокиро-
вать  финальные договоренности 
с ЕС о выходе Великобритании, 
либерал-демократы пытают-
ся парализовать работу нижней 
палаты, а  Шотландская нацио-
нальная партия противостоит 
вообще всему, что делает прави-
тельство.

Предыдущие парламентские 
выборы прошли в 2015 году. 
На них консерваторы получи-
ли 36,8%, а их традиционный со-
перник Лейбористская партия —  
30,5%. Следующие выборы долж-
ны были пройти в 2020 году. Тере-
за Мэй, после того как заняла пост 
премьера в июле 2016 года, не раз 
исключала возможность проведе-
ния досрочных выборов. Именно 
поэтому объявление о досрочных 
выборах стало неожиданностью, 
сказал РБК профессор политоло-
гии Университета Кента Ричард 
Саква. Решение провести выбо-
ры досрочно связано с тем, что 
Лейбористская партия теряет по-
зиции и премьер хочет восполь-
зоваться своим политическим 
преимуществом, объясняет Сак-
ва. Учитывая, что в палате общин 
преимущество консерваторов не-
большое, а в верхней палате лор-
дов позиции слабы, британскому 
премьеру нужны крепкие тылы, 
объясняет мотивацию Мэй веду-
щий научный сотрудник Центра 
британских исследований Инсти-
тута Европы РАН Елена Ананьева.

«Еще одна причина для прове-
дения досрочных выборов в том, 
чтобы они не совпали с финальны-
ми переговорами по выходу Вели-
кобритании из ЕС, сегодня Brexit 
определяет всю британскую поли-
тику», — говорит Саква.

Позиции сторон

Лидер Лейбористской партии 
Джереми Корбин заявил 18 апре-
ля, что его партия поддерживает 
проведение выборов в 2017 году. 
Голосование даст избирателям 
шанс проголосовать за прави-
тельство, которое ставит инте-
ресы большинства выше всего, 
цитирует его заявление Би-би-си. 
Поддержал выборы и лидер Либе-
рально-демократической партии 

Тим Фаррон. «Если вы хотите из-
бежать катастрофического Brexit. 
Если вы хотите сохранить Вели-
кобританию в едином рынке (ЕС). 
Если вы хотите Британию, которая 
открыта, толерантна и едина, — это 
ваш шанс», — цитирует его слова 
британская газета The Guardian.

Консерваторы лидируют в 
опросах общественного мнения. 
44% опрошенных социологиче-
ской службой YouGov/Times зая-
вили о готовности голосовать за 
консерваторов, если бы выборы 
состоялись в ближайшие выход-
ные, говорится в опросе, прове-
денном 12–13 апреля. За лейбори-
стов готовы голосовать 23%, за ли-
берал-демократов — 12%, за Пар-
тию независимости (UKIP) — 10%. 
При этом половина опрошенных 
считают Терезу Мэй лучшим пре-
мьером, лидера лейбористов Кор-
бина таковым считают 14%.

Опросы говорят в пользу ны-
нешнего премьера и ее партии, 
однако в последнее время опросы 
дают ошибочные прогнозы, так 
что исключать сюрприза нельзя, 
говорит Саква.

Влияние на Brexit

Мэй заявила, что по итогам выбо-
ров надеется получить в парламен-
те твердое большинство, которое 
поддержит правительство на пе-
реговорах с Европейским союзом 
по Brexit. Официальный процесс 
выхода Великобритании из ЕС был 
запущен 29 марта. Переговоры об 
условиях выхода могут продлиться 
до двух лет. Согласно ст. 50 Лисса-
бонского договора, участие выхо-
дящей страны в общих для ЕС до-
говорах автоматически истекает 
ровно через два года после пода-
чи уведомления о выходе, таким 
образом, Великобритания поки-
нет Евросоюз не позднее 29 мар-
та 2019  года. Мэй в обращении 

17  апреля повторила, что отказа 
от выхода из Евросоюза не будет.

«Надежды на то, что Brexit может 
быть отменен, совершенно необо-
снованны. Впервые премьер-ми-
нистр прагматично показала пре-
данность тори идее Brexit», — про-
комментировал решение бри-
танского премьера председатель 
международного комитета парла-
мента ФРГ Норберт Реттген.

«Вероятность того, что все пой-
дет не по плану и противники 
Brexit укрепят свои позиции, ко-
нечно, существует, но это мало что 
поменяет в запущенном процес-
се», — говорит Иван Цветков, до-
цент факультета международных 
отношений Санкт-Петербургского 
университета (СПбГУ). На данной 
стадии ход Brexit больше зависит 

от переговоров между ЕС и Лон-
доном, чем от соотношения сил в 
британском парламенте, для Мэй 
досрочные выборы  — это шанс 
почувствовать себя более уверен-
но при небольшом риске поте-
рять что-то существенное, говорит 
Цветков. Процедура выхода из ЕС 
продолжится, но в ходе перегово-
ров возможны различные сюрпри-
зы, говорит Цветков.

Увеличение численности депу-
татов-консерваторов в парламен-
те даст премьеру больше возмож-
ности для маневров на перегово-
рах, позволит ей провести вариант 
«жесткого» Brexit, то есть получе-
ния более полного контроля над 
границами и развития отношений 
с ЕС по общим правилам Всемир-

ной торговой организации, пишет 
Bloomberg. «Переговоры [будут] 
беспрецедентно сложными и мас-
штабными», — предупреждает Сак-
ва. По словам эксперта, основные 
переговоры должны завершиться 
к середине 2018 года, чтобы оста-
лось время для ратификации согла-
шения между ЕС и 27 членами на-
циональных парламентов с одной 
стороны, и парламентом Велико-
британии — с другой.

 Решение Мэй — грамотный так-
тический ход, но может оказать-
ся рискованным и привести к об-
ратным последствиям, так как не 
все члены Консервативной партии 
поддержали Brexit, предупреждает 
управляющий партнер юридиче-
ской компании Conner & Company 
Люк Коннер.

В том, что Мэй проводит выбо-
ры досрочно, чтобы увеличить чис-
ло своих сторонников в парламен-
те и провести вариант «жесткого» 
выхода из ЕС, премьера обвинила 
лидер Шотландской национальной 
партии, первый министр Шотлан-
дии Никола Стерджен.  Решение 
премьера укрепляет намерения 
Эдинбурга «самостоятельно опре-
делять собственное будущее», за-
явила Стерджен.  28 марта, за день 
до подписания уведомления о за-
пуске процесса Brexit, парламент 
Шотландии проголосовал за про-
ведение повторного референдума 
о независимости в период между 
осенью 2018-го и весной 2019 года. 
От своего намерения власти Шот-
ландии не отказываются. 

Лидер Лейбористской партии Джереми Корбин 

заявил 18 апреля, что его партия поддерживает 

проведение выборов в 2017 году
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51,9% жителей 
Великобритании проголосовали 
за выход из ЕС 26 июня 2016 года
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экспорта 
Британии 
приходится на ЕС, 
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поступает  
в Британию из ЕС
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Почему история о преследованиях 
геев в Чечне важна для всей 
страны

Для мусульманских сооб-
ществ преследование за го-
мосексуальность — вопрос 
скорее не религии, а политики 
и местных традиций. Для 
российского общества скандал 
в Чечне может стать своего 
рода тестом на гомофобию.

1 апреля в Чечне взорвалась сим-
волическая бомба: вышла публи-
кация Елены Милашиной в «Новой 
газете» об убийствах, задержаниях 
и пытках гомосексуальных муж-
чин в республике.

Журналистка делает острые 
репортажи о жизни и политике в 
Чечне уже много лет: она писала о 
незаконных похищениях и убий-
ствах, о заговорах против Рамза-
на Кадырова, о нападении на мест-
ную Росгвардию и других сюжетах. 
После каждой скандальной публи-
кации, которую чеченские власти 
явно не хотели видеть, она полу-
чала много обвинений и угроз, но 
после публикации о геях словно 
открылся ящик Пандоры.

Столкнувшись с резкой реак-
цией СМИ и международных ор-
ганизаций, представители чечен-
ских властей сначала утверждали, 
что у них в республике геев нет, 
потом что их никто не обижает, 
ну и, наконец, муфтий Чечни пу-
блично заявил, что «Новая газета» 
ответит за клевету и оскорбление 
чеченского народа и духовенства 
перед Аллахом.

Почему же именно история с ге-
ями стала настолько болезненной 
для чеченских официальных лиц?

Фасад и скрепы

Во-первых, в республике сложился 
принцип «из Чечни только хорошие 
новости». Ситуация немного похо-
жа на новости российского телеви-
дения, когда о внутренних пробле-
мах не говорят, но много внимания 
уделяют тому, как плохо на Западе. 

В новостях говорится, как хорошо 
стало жить в республике, Грозный 
отстроился заново после войны, 
стал современным мегаполисом, в 
городе регулярно проходят концер-
ты, конкурсы, соревнования, жите-
ли счастливы и довольны, в лучших 
традициях советской пропаганды. 
При этом в республике, согласно 
данным статистики, беспрецедент-
но высокий уровень безработицы и 
низкие зарплаты. Правозащитни-
ки и журналисты фиксируют регу-
лярные нарушения прав человека, 
незаконные похищения, задержа-
ния, убийства местных жителей. 
Массовая эмиграция чеченцев, уси-
лившаяся в последние годы, только 
подтверждает, что оснований для 
хороших новостей в республике 
очень мало.

Во-вторых, Северный Кавказ 
(не только Чечня) после окончания 
периода насильственной советской 
модернизации стал возрождать 
многие архаичные практики типа 
убийств чести и похищения невест. 
Сфера телесности и сексуальности 
является здесь одной из самых та-
буированных нет ни языка, ни си-
туаций, в которых о ней можно 
было бы спокойно говорить. Когда 
Фонд Бёлля в партнерстве с мест-
ными экспертами проводил иссле-
дование о жизни женщин и мужчин 
на Северном Кавказе, мы обсужда-
ли, стоит ли включать в интервью 
вопросы о сексе, девственности и 
контрацепции. Местные участники 
исследования выступили категори-
чески против, они сказали: «Спра-
шивать наших людей о сексе это 
оскорбить их и унизить себя».

Разговоры о сексе тут напрямую 
связываются с моральностью и 
аморальностью, и даже о беремен-
ности жены мужчина будет гово-
рить эвфемизмами, призванными 
убрать из речи любой намек на те-
лесность (вместо «моя жена бере-
менна» скажет «мы ждем наслед-
ника»), словно упоминание тела 

может распалить воображение 
слушателя и привести к грешным 
мыслям. Целомудренность и мо-
ральность пронизывают не толь-
ко вербальный слой, но и ритуалы 
социального взаимодействия: у 
вайнахов давно регламентирова-
но, на каком расстоянии могут на-
ходиться незнакомые юноша и де-
вушка, кто должен опускать глаза 
при встрече и переходить на дру-
гую сторону улицы. И хотя совре-
менность сильно видоизменила 
эти правила, а иногда не оставила 
им места (попробуйте соблюдать 
необходимую телесную дистан-
цию в переполненной маршрут-
ке), в риторике они продолжают 
сохраняться, эта часть культуры, 
которой чеченцы особо гордятся.

Например, руководство респу-
блики, публично демонстрирую-
щее свою религиозность, разде-
лило мусульман на «правильных» 
и «неправильных» и жестоко пре-
следует последних. То же самое 
происходит с дресс-кодом: в госу-
дарственное учреждение женщи-
нам нельзя заходить без косынки, 
при этом в школах сначала запре-
щали ношение хиджаба, а недавно 
приняли закон о его разрешении. 
Представления о разрешимом и 
запрещенном, правильном и не-
правильном размываются.

Вопрос веры

В-третьих, гомосексуальность 
табуирована по религиозным 
причинам: как и в других авраа-
мических религиях, она считается 
грехом. Насчет наказания за этот 
грех мнения расходятся, так как в 
Коране нет прямого указания, как 
следует поступать в таком случае. 
Ситуация осложняется тем, что 
для доказательства совершения 
греха (как и в случае с прелюбо-
деянием) нужны два свидетеля, а 
представить себе такую ситуацию 
почти невозможно. В исламе так-

же содержится прямой запрет на 
убийство человека, но мы знаем 
ряд стран, где власти подчеркива-
ют свою приверженность исламу 
(Афганистан, Иран, Саудовская 
Аравия) и при этом за гомосек-
суальность полагается смертная 
казнь. В то же время в движении 
либерального ислама есть откры-
тый призыв декриминализиро-
вать и демаргинализировать гомо-
сексуальность. Существуют и орга-
низации, отстаивающие интересы 
мусульманского ЛГБТ-сообщества.

Отсюда мы можем сделать вы-
вод, что преследование за гомо-
сексуальность скорее вопрос не 
религии, а местной политики, 
юридической системы и сложив-
шихся локальных представлений 
и традиций.

У населения и руководства Че-
ченской Республики сложились 
ультраконсервативные гомо-
фобные установки, многие дей-
ствительно полагают, что геев и 
лесбиянок на Кавказе нет. Но та-
кие представления нередки и в 
других регионах России. Вспом-
ним забавную историю с выска-
зыванием главы администрации 
Светлогорска, что в городе нет и 
не будет ни одного гея, или анало-
гичное заявление мэра Сочи как 
раз накануне Олимпиады.

Принятие в России закона о 
запрете «пропаганды гомосек-
суализма несовершеннолетним» 
усилило гомофобные настроения 
в стране. По оценкам правозащит-

ников, количество преступлений 
на почве гомофобии возросло. От-
сутствие в публичном простран-
стве открытых геев и лесбиянок 
сформировало у обывателя кари-
катурный образ: гей должен вы-
глядеть женоподобно, носить боа 
из перьев и макияж, а лесбиянки 
это исключительно мужеподобные 
бучи с короткой стрижкой. При-
мерно такой же логикой руковод-
ствуется чеченский официоз, но 
к визуальному отсутствию таких 
геев в Чечне добавляется и необ-

ходимость «держать лицо» перед 
российскими властями.

Инициированная российски-
ми и международными правоза-
щитными и ЛГБТ-организациями 
эвакуация геев, увы, во многом 
укладывается в эту логику: геям 
в республике не место, и местные 
власти будут только рады от них 
избавиться.

Тем не менее развитие скан-
дала на международном уровне, 
официальные обращения к рос-
сийским властям с просьбой разо-
браться в этой ситуации (которую 
есть основания считать преступле-
нием против человечества) могут 
стать началом долгого и непросто-
го процесса излечивания от гомо-
фобии не только Чечни, но и всей 
России.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Ирина Костерина,
координатор гендерной программы 
Фонда Генриха Бёлля Ф
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«Руководство республики, публично 

демонстрирующее свою религиозность, разделило 

мусульман на «правильных» и «неправильных» 

и жестоко преследует последних»
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Мнение о курсе рубля

Прокуратура отсудила у чиновников 2 млрд руб. из-за сомнительных доходов

Сомнительное стало казенным
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

С 2013 года суды по искам 
Генпрокуратуры обратили 
в госсобственность имущество 
чиновников на 2 млрд руб. 
Ведомство требует расширить 
список лиц, чье добро можно 
забирать в казну, если его про-
исхождение сомнительно.

Изъять имущество

За последние три года Генпроку-
ратура подала в суды более 40 ис-
ков на 2,4 млрд руб. об обращении 
в госсобственность имущества чи-
новников, которое было приоб-
ретено на доходы сомнительного 
происхождения. 20 таких заявле-
ний на общую сумму 2 млрд руб. 
суды удовлетворили. Об этом рас-
сказал во вторник, 18 апреля, на-
чальник управления ведомства по 
надзору за исполнением законода-
тельства о противодействии кор-
рупции  Александр Русецкий.

Более половины этой суммы 
составляет имущество, изъятое у 
экс-губернатора Сахалина Алексан-
дра Хорошавина, обвиняемого по 
десяти эпизодам взяточничества. 
В мае 2016 года Южно-Сахалинский 
горсуд обратил в госсобственность 
его земельные участки, дома, транс-
портные средства и ювелирные из-
делия на 1,1 млрд руб.

В госсобственность имущество 
чиновников изымается согласно 
закону «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих го-
сударственные должности», дей-
ствующему с 2013 года: должност-
ных лиц обязано не только декла-
рировать имущество и доходы, но 
и отчитываться о тратах. Если чи-
новники за определенный пери-
од расходуют сумму, троекратно 
превышающую их годовой доход 

и доход их супругов, прокуратура 
вправе начать спецпроверку. Если 
законность происхождения израс-
ходованных денег не подтвержда-
ется, прокуроры могут потребовать 
через суд изъять в казну приобре-
тенное на эти суммы имущество.

С тех пор как у прокуратуры по-
явились такие полномочия, она 
проверила более 500 чиновников, 
рассказал Русецкий на совмест-
ном антикоррупционном семина-
ре Генпрокуратуры и правительства 
Москвы. Надзорное ведомство ини-
циировало поправки к закону о кон-
троле, предложив распространить 
его и на бывших госслужащих. Это 
необходимо, полагает Русецкий, на 
тот случай, если сделки чиновника 

на подозрительно большие суммы 
становятся известны правоохрани-
телям уже после его отставки.

Неверные декларации

Всего в 2016 году Генпрокуратура 
зафиксировала 325 тыс. наруше-
ний антикоррупционного зако-
нодательства, внесла  67 тыс. пред-
ставлений и подала более 10 тыс. 
судебных исков по коррупцион-
ным нарушениям. 80 тыс. чинов-
ников за эти нарушения были 
привлечены к административной 
и дисциплинарной ответственно-
сти, отчитался Русецкий.

Надзорный орган насчитал за 
прошлый год 74 тыс. нарушений, 

связанных с декларациями о до-
ходах и имуществе. Это число год 
от года снижается незначительно, 
отметил прокурор. Одной из при-
чин является появление новых 
требований и ограничений, а так-
же расширение круга лиц, которые 
должны предоставлять деклара-
ции. Например, в прошлом году в 
законодательстве были уточнены 
требования к отчетам депутатов 
региональных заксобраний. В ре-
зультате в Пермском крае по тре-
бованию прокурора прекращены 
полномочия 14 депутатов, расска-
зал начальник антикоррупцион-
ного управления Генпрокуратуры. 
Надзорные органы стали лучше вы-
являть неверные сведения в декла-

рациях, считает Русецкий, в этом 
им помогают «современные тех-
нологии» и договоренности с Фе-
деральной налоговой службой, Ро-
среестром и другими ведомствами.

Еще около 3 тыс. нарушений в 
сфере коррупции связано с кон-
фликтами интересов и незакон-
ным участием чиновников и пар-
ламентариев в предприниматель-
стве, рассказал Русецкий. Больше 
всего их совершается в сфере госза-
купок, когда присутствует «личная 
заинтересованность членов заку-
почной комиссии в победе в тенде-
ре того или иного участника». Еще 
один распространенный случай 
конфликта интересов — предостав-
ление государственной субсидии 
предприятиям, аффилированным 
с властью, отметил представитель 
Генпрокуратуры (по подозрению в 
этом злоупотреблении, например, 
был арестован экс-глава Республи-
ки Марий Эл Леонид Маркелов).

Число чиновников, уволенных 
с формулировкой «в связи с утра-
той доверия», в 2016 году выросло 
относительно предыдущего года в 
три раза и составило 383 человека, 
добавил Русецкий.

В прошлом году много наруше-
ний было выявлено в депутатском 
корпусе, что частично объясняет-
ся включением в систему деклари-
рования муниципальных депута-
тов, отметил в разговоре с РБК ру-
ководитель проекта «Декларатор» 
антикоррупционной организации 
Transparency International Андрей 
Жвирблис. «Те органы, которые 
традиционно включены в систему 
декларирования (это, например, 
органы исполнительной власти фе-
дерального уровня и их региональ-
ные отделения), меньше нарушают, 
чем пять-семь лет назад. Но их на-
рушения все еще достаточно мно-
гочисленны», — указал эксперт. 

К О Р Р У П Ц И Я

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Ф
О

ТО
: Д

м
ит

р
ий

 Л
еб

ед
ев

/К
ом

м
ер

са
нт

ъ

В 2016 году Генпрокуратура зафиксировала 325 тыс. нарушений антикоррупционного законодательства, 
внесла  67 тыс. представлений и подала более 10 тыс. судебных исков по коррупционным нарушениям. 
На фото: экс-губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин

Минюст предложил арестовывать имущество подозреваемых  

почти в любом преступлении

Найдут везде
 Согласно ст. 4 УПК при произ-

водстве уголовного дела приме-
няются уголовно-процессуальные 
нормы, действующие во время про-
изводства соответствующего про-
цессуального действия, иными сло-
вами, поправки в УПК, если тако-
вые происходят, распространяются 
на существующие уголовные дела.

Основная статья среди обвине-
ний Ходорковского — ст. 105 УК, 
которая предусматривает конфи-
скацию «денег, ценностей и иного 
имущества, полученных в резуль-
тате совершения преступления». 
Как писал Forbes, Ходорковский 
является выгодоприобретателем 
траста Corbiere Trust, являющего-
ся совладельцем фонда Quadrum 
Atlantic, инвестирующего в зару-

бежную недвижимость. В декабре 
2016 года суд в Ирландии разморо-
зил €100 млн на счете Ходорковско-
го, которые были заблокированы в 
2011 году в рамках расследования 
отмывания денег.

Генпрокуратура России уже не-
однократно получала отрицатель-
ные результаты в своих попытках 
наложить арест на имущество Ми-
хаила Ходорковского за границей, 
и его юристы не видят оснований, 
чтобы в этом вопросе что-то изме-
нилось для СК в лучшую сторону, 
сказала РБК представитель Ходор-
ковского Ольга Писпанен. «Мы эту 
поправку менять не будем, когда к 
власти придем», — заявил РБК сам 
Ходорковский. 

При участии Анны Могилевской

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Особенности штрафов

По подсчетам РБК, на-
казание в виде штра-
фа предусмотрено 
хотя бы одной частью 
254 из 342 статей 
Особенной части 
российского УК 
(описывает соста-
вы преступлений). 
Штрафные санкции 
предусмотрены все-
ми статьями разделов 
о преступлениях про-
тив конституционных 
прав и свобод челове-

ка, о преступлениях 
в сфере экономики, 
собственности и 
компьютерной инфор-
мации, об экологиче-
ских преступлениях, 
почти всеми статьями 
о преступлениях 
против семьи и 
против интересов 
госслужбы, а также 
большинством статей 
разделов о престу-
плениях против по-
рядка управления и 

против общественной 
безопасности. По 
общему правилу уго-
ловные штрафы могут 
достигать 5 млн руб., 
а для людей, обвинен-
ных в даче или полу-
чении взятки, — до 
стократного размера 
взятки.
88 статей Уголовного 
кодекса штрафных 
санкций не предусма-
тривают. Как правило, 
это самые серьезные 

преступления — про-
тив жизни и здоровья 
человека, против 
половой неприкос-
новенности, против 
основ конституцион-
ного строя и военной 
службы. Не все, но 
многие из пред-
усмотренных этими 
статьями наказаний 
предполагают конфи-
скацию — все такие 
статьи перечислены 
в ст. 104.1 УК.
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Почему чиновникам 
не стоит бороться 
с валютным рынком

Российская экономика слиш-
ком недолго живет в услови-
ях плавающего курса рубля, 
чтобы можно было уверенно 
говорить о «переукреплении» 
национальной валюты.

При представлении прогноза Ми-
нистерства экономического раз-
вития на предстоящий период 
глава ведомства Максим Орешкин 
публично выразил озабоченность 
завышенным, с его точки зрения, 
курсом рубля. Более того, он даже 
сформулировал рыночную реко-
мендацию приступать к закупкам 
валюты впрок, чем удивил многих: 
после многомесячного снижения 
реальных доходов ресурсы насе-
ления для таких «инвестиций» 
весьма ограниченны, а бизнесу 
подобные подсказки в принципе 
вряд ли нужны.

Стенания по рублю

Тем не менее мотивация словес-
ных интервенций министра по-
нятна, хотя и неоднозначна.

Во-первых, в отечественном 
экспертном дискурсе доминируют 
представления, что завышенный 
курс рубля вредоносен для конку-
рентоспособности национального 
производителя. Поскольку объем 
чувствительного к изменениям ва-
лютного курса российского экспор-
та готовой продукции не слишком 
высок, то речь идет в первую оче-
редь об ужесточении конкуренции 
с импортом производств, работаю-
щих на внутренний рынок. Подоб-
ные опасения отчасти оправдан-
ны: в первом квартале 2017 года 
импорт по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года вы-
рос почти на четверть.

Но валютный курс представляет 
собой обоюдоострый инструмент: 
что хорошо экспортерам и креди-
торам, прямо противопоказано 
импортерам и заемщикам. При-

чем одни и те же субъекты на раз-
ных рынках могут одновременно 
или последовательно выступать в 
различных ролях, создавая совсем 
уж сложную картинку.

Поэтому очень важно проана-
лизировать структуру прироста 
импорта: не исключено, что зна-
чительная его часть представлена 
товарами и услугами, непосред-
ственно не конкурирующими с от-
ечественными аналогами. Напри-
мер, это могут быть инвестицион-
ное оборудование и комплектую-
щие, в России не производимые; 
тогда увеличение импорта будет 
свидетельствовать о прекраще-
нии длительной инвестиционной 
паузы и долгожданном переходе 
отечественных производителей к 
реализации проектов технологи-
ческого обновления. Начало новой 
волны обесценения рубля может 
больно ударить по подобным про-
ектам и вопреки ожиданиям Минэ-
кономразвития не поддержит, а за-
тормозит экономический рост.

Во-вторых, здесь могут играть 
роль соображения, связанные с 
качеством прогноза. Грубо говоря, 
новому министру экономического 
развития хочется, чтобы впервые 
подготовленный под его руковод-
ством прогноз не разошелся очень 
уж сильно с реальностью. Для это-
го нужно, чтобы оправдались про-
гнозные предпосылки, соответ-
ствующие представлениям мини-
стерства о более или менее рав-
новесной ситуации в экономике. 
Укрепление рубля, имевшее место 
с начала этого года, многими экс-
пертами действительно считается 
избыточным, и большинство оце-
нок потому предусматривает воз-
вращение курса национальной ва-
люты к более низким уровням.

Проблема в том, что Россия жи-
вет в условиях нового режима де-
нежно-кредитной и курсовой по-
литики немногим более двух лет, 
причем дополнительным элемен-

том волатильности служат эффек-
ты финансовых санкций. Даже 
статические (не говоря уже о ди-
намических) характеристики рав-
новесия нашей «малой открытой» 
экономики, включая состояния те-
кущего и капитального счетов пла-
тежного баланса, еще толком не об-
катаны в реальных состояниях ма-
кроэкономической среды. Так что 
надежда на устойчивое возвраще-
ние курса рубля в более привыч-
ный с модельной или историче-
ской точки зрения диапазон мо-
жет оказаться призрачной.

Непривычная свобода

Пока же желаниям Минэкономраз-
вития не дают воплотиться в жизнь 
мощные факторы, удерживающие 
рубль на высоких отметках. В пер-
вую очередь это высокий уровень 
ключевой ставки Банка России, 
который формирует процентный 
дифференциал, притягивающий 
в страну иностранные портфель-
ные инвестиции и, соответственно, 
формирующий дополнительный 
спрос на рубль и рублевые финан-
совые инструменты. Так, по состо-
янию на 1 февраля 2017 года был 
повторен рекорд последних пяти 
лет по доле нерезидентов на рынке 
ОФЗ (28,1%); при этом по сравне-
нию с началом 2012 года вложения 
зарубежных инвесторов на этом 
рынке увеличились более чем на 
порядок, превысив 1,6 трлн руб.

Банк России вполне можно по-
нять: он потратил слишком мно-
го усилий для приближения ин-
фляционных показателей к тар-
гету, чтобы сейчас ослабить во-
жжи, допустив ослабление курса 
рубля. Это чревато не только от-
далением в неопределенное буду-
щее столь близкой заветной цели, 
но и подрывом доверия к принци-
пам проводимой денежно-кредит-
ной политики. Расчет Центробан-
ка, по-видимому, строится на том, 

что пул горячих денег сам собой 
постепенно рассосется в резуль-
тате параллельного повышения в 
текущем году процентных ставок 
в США и снижения их у нас уже по-
сле триумфального досрочного до-
стижения инфляционного таргета, 
казавшегося многим нереальным 
еще каких-нибудь пару лет назад. 
Насколько этот расчет оправдан, 
покажет время, но риски внезап-
ного изменения настроений инве-
сторов и оттока капитала представ-
ляются сейчас довольно серьезны-
ми с точки зрения макроэкономи-
ческой стабильности.

Обменное соотношение на-
циональной валюты к иностран-
ным денежным единицам высту-
пает не только в качестве мощно-
го инструмента, но и как важный 
индикатор результативности эко-

номической политики. Переход к 
новому валютному режиму Банка 
России показался столь непривыч-
ным еще и потому, что государство 
здесь осознанно отказалось от ин-
струментария ручного управления, 
обязавшись принимать результат 
таким, какой он сложится в сум-
ме действия многообразных ры-
ночных факторов. Данный подход 
очевидно противоречит почти без-
раздельно доминирующей ныне в 
российской власти системе взгля-
дов в отношении рациональности 
и благотворности повсеместного 
государственного вмешательства в 
экономику. Поэтому неудивитель-
но, что у чиновников возникает со-
блазн «подправить» рыночный ре-
зультат. И в этом смысле министр 

Орешкин не одинок: о необходи-
мости борьбы с «переукрепленно-
стью» национальной валюты не так 
давно заявлял президент, а Мин-
фин запустил программу скуп-
ки валюты в бюджетные резервы, 
за которой очевидно скрывается 
стремление ослабить рубль.

Настроения наверху удиви-
тельным образом контрастируют 
с «гласом народным». Судя по со-
циологии потребительских ожи-
даний, ЦБ впору радостно кон-
статировать, что в результате его 
перехода к политике таргетирова-
ния инфляции и высвобождения 
обменного курса рубля одержана 
важная психологическая победа: 
внимание населения к валютно-
му рынку заметно уменьшилось. 
Кроме того, вняв рыночным реа-
лиям и настоятельным призывам, 

максимальная за последние годы 
доля граждан предпочитают рубль 
в качестве валюты для сбережений.

В который раз убеждаешься, 
что ссылки власть имущих на «не-
готовность» народа к различным 
прогрессивным преобразованиям 
по факту скрывают за собой неспо-
собность самих властей отказаться 
от собственных прерогатив и при-
вилегий. Непреодолимыми барье-
рами на пути к переменам остают-
ся отсутствие у чиновников сомне-
ний в правильности своего мнения 
и соблазн ручного управления.

«Валютный курс представляет собой обоюдоострый 

инструмент: что хорошо экспортерам и кредиторам, 

прямо противопоказано импортерам и заемщикам»

М Н Е Н И Е

Олег Буклемишев,
директор Центра исследования 
экономической политики 
Экономического факультета МГУ
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И все же остается вопрос: поче-
му торговые сети, надзорные орга-
ны и общественные организации 
защиты прав потребителей не спо-
собны отличить, к примеру, насто-
ящий сыр от сырного продукта?

Декларации 
несоответствия

Любой потребитель вправе потре-
бовать у продавца магазина до-
кумент, подтверждающий заяв-
ленные свойства и безопасность 
товара, поясняет руководитель 
пресс-службы сети супермарке-
тов «Азбука вкуса» Андрей Голуб-
ков. Таким документом являются 
сертификат или декларация соот-
ветствия. Он может быть выдан на 
единичную продукцию или целую 
партию, а также на определенную 
серию. Обычно срок действия сер-
тификата — от года до пяти лет.

Этот документ подтверждает, что 
товар, перед тем как попасть в обо-
рот, прошел лабораторные испыта-
ния, в ходе которых был признан со-
ответствующим всем действующим 
техническим регламентам. С веро-
ятностью более 99% подобный до-
кумент у продавца имеется, ведь его 
отсутствие грозит розничной точке 
значительными штрафами.

Однако на практике эта бумага 
мало что гарантирует. Выдачей до-
кументов о прохождении товарами 
испытаний на качество в потоковом 
режиме занимаются коммерческие 
организации, получившие у госу-
дарства в лице Росаккредитации 
соответствующий аттестат. В 2016 
году выдачей документов о соот-
ветствии товаров техрегламентам 
в России занимались 6400 лабора-
торий и чуть менее тысячи «орга-
нов по сертификации» — компа-
ний, непосредственно выдающих 
разрешительные документы по 
результатам исследований. Что-
бы войти в этот рынок, компании 
необходимо заплатить от 200 тыс. 
руб. (для органа по сертификации) 
до 500 тыс. руб. (для лаборатории).

Ежегодно выдается порядка 
1 млн деклараций соответствия и 
около 150 тыс. сертификатов (по-
следние оформляются на техни-
чески сложную продукцию — ма-
шины, стройматериалы и т.д.). Де-
кларации можно оформить за пару 
дней, рассказали РБК представите-
ли одного из производителей пи-
щевой продукции. Производитель 
может сам договориться об испы-
таниях продукции в сертифициро-
ванной лаборатории или делеги-
ровать это компании, выдающей 
сертификаты. «Но на самом деле 
никто никаких испытаний не про-
водит, — объясняет РБК Владимир, 
владелец компании  — произво-
дителя снеков. — Для производи-
теля это лишние траты времени и 
средств, а «орган сертификации» за 
достоверность данных об испыта-

ниях ответственности не несет: она 
на производителе и лаборатории».

Точных данных об объемах рын-
ка выдачи обязательных сертифи-
катов и деклараций нет из-за его 
высокой фрагментации и отсут-
ствия единых тарифов. Опрошен-
ные РБК эксперты оценили дельту 
совокупной годовой выручки ком-

паний, работающих в этой сфере, от 
50 млрд до 100 млрд руб.

За порядком на рынке выдачи 
сертификатов и деклараций должна 
следить Росаккредитация — создан-
ная в 2011 году федеральная служба, 
находящаяся в подчинении Минэ-
кономразвития. Но преодолеть хаос 
чиновникам не удается, а порой они 
сами являются его частью.

«Официально мы проводим бо-
лее 500 испытаний электрообору-
дования в сутки, включая выход-
ные, — рассказал РБК на условиях 
анонимности сотрудник одной из 
лабораторий в Московской обла-

сти. — Понятно, что это невозмож-
но даже теоретически. Тем не ме-
нее на основании наших протоко-
лов испытаний выдаются самые 
настоящие сертификаты — по «до-
говорной» цене».

В 2016 году Росаккредитация 
провела более 1,3 тыс. проверок 
аккредитованных компаний. Не-

которые из них проверяющие про-
сто не смогли обнаружить по месту 
регистрации, притом что в элек-
тронную систему от них продол-
жали ежедневно поступать данные 
о сотнях выдаваемых разрешитель-
ных документов. 415 таких компа-
ний в 2016 году лишено аккредита-
ции. Тем не менее желающих зани-
маться таким видом «бизнеса» еще 
очень много, отметил глава Росак-
кредитации Алексей Херсонцев.

«Наша позиция состоит в том, 
что декларации, результаты прове-
рок и лабораторных исследований 
должны регистрировать в системе 

Росаккредитации сами производи-
тели, а не посредники. Сейчас это 
простые деньги для таких организа-
ций: принимаешь документы, вно-
сишь данные в реестр и при этом ни 
за что не отвечаешь», — описал РБК 
ситуацию Алексей Херсонцев.

В разговоре с РБК глава Росак-
кредитации признал, что ресурсы 

его ведомства по проведению про-
верок ограниченны, поэтому в этом 
вопросе оно рассчитывает на по-
мощь МВД, с которым в конце 2016 
года достигнута договоренность о 
взаимодействии.

Контрольная закупка

Обязанности контролеров вместо 
государства берут на себя обще-
ственные организации. Конечно, 
они делают это не только из сооб-
ражений справедливости. Все со-
общения последних двух-трех лет 
относительно фальсифицирован-

ных сыров, вина, пуховиков и т.д. — 
их рук дело.

Забота о защите прав потребите-
лей бывает накладной. Например, 
для того, чтобы установить, что под 
видом замороженного филе трески 
покупателям продавали минтай, 
одна из таких проверяющих орга-
низаций проводила секвенирован-
ный анализ ДНК магазинной рыбы. 
На чем же зарабатывают эти защит-
ники потребительских прав?

На сайте некоммерческого пар-
тнерства «Росконтроль» можно 
увидеть словосочетание «принуж-
дение к качеству», что недвусмыс-
ленно указывает на жесткие прин-
ципы его работы. «Производители 
нас боятся, потому что для них мы 
обезьяна с гранатой! — смеется Ва-
дим Гитлин, гендиректор «Роскон-
троля». — Мы ни с кем не аффили-
рованы, мы не торгуем результата-
ми тестов, в этом смысле с нами не-
возможно договориться».

Организовав «Росконтроль» 
в  2012 году, Гитлин планировал 
оказывать давление на произво-
дителей. «Мы собирались прово-
дить расследования, доказывавшие 
фиктивность этих сертификатов, 
и предлагать производителям за-
ключать договоры на реальное те-
стирование товаров с «Росконтро-
лем», — рассказывает Гитлин.

Организации удалось догово-
риться о проведении тестов с боль-

8      И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К

Почему проверки не спасают от низкопробных товаров

Количество не переходит 
в качество

И в Роспотребнадзоре, и в Россельхознадзоре понимают, что качество многих 

товаров не соответствует нормативам. Но если все производить строго по 

ГОСТам, то цена товара вырастет, а это уже может вызвать социальную 

напряженность в обществе, отмечает эксперт
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По оценкам Роспотребнадзора, доля продуктов питания, не соответствующих требованиям регламентов по безопасности и заявленным 
на этикетке данным, на полках магазинов не превышает 7%. Это в разы меньше показателей, выявляемых общественными организациями 
защиты прав потребителей
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шинством профильных НИИ (на 
сайте организации упомянуты ла-
боратории восьми таких институ-
тов), занимавшихся исследованием 
продуктов еще в советское время. 
Однако и эта схема оказалась не-
рабочей: потенциальные клиенты 
не хотели платить за проверки. «И 
тогда мы решили давить на произ-
водителей через потребителей», — 
рассказывает глава «Росконтроля».

На сайте «Росконтроля» раз-
мещен открытый каталог това-
ров, прошедших тестирование по 
инициативе самой организации, с 
оценкой результатов проверки по 
стобалльной шкале. Также имеет-
ся черный список товаров, прова-
ливших тесты (сейчас в нем око-
ло 300 наименований продуктов). 
За доступ к этой информации «Ро-
сконтроль» платы не взимает.

Коммерческая часть проекта 
«Росконтроль» известна как «си-
стема независимого контроля ка-
чества». Она предполагает мони-
торинг одного и того же продукта 
(от четырех до 12 раз в год), что по-
зволяет контролировать стабиль-
ность качества на длительном про-
межутке времени. Подписавшаяся 
под участие в этой программе ком-
пания получает право размещать на 
этикетках знак «Росконтроля» — 
стилизованного красного медведя.

По словам Гитлина, средняя сто-
имость мишки для компании-про-
изводителя — около 200 тыс. руб. за 
один товар в год. При этом большая 
часть суммы уходит лабораториям, 
а маржа «Росконтроля»  — около 
12% от суммы контракта. На конец 
2016 года клиентами «Росконтро-
ля» были 60 компаний по 200 видам 
продукции. Как подсчитал РБК, ад-
министративные расходы этого не-
коммерческого партнерства состав-
ляют 30 млн руб. в год, так что для 
выхода проекта на уровень рента-
бельности необходимо заключить 
коммерческие контракты на тести-
рование не менее 1250 товаров.

Наследники  
Знака качества

Другую модель работы выбрали в 
АНО «Российская система качества» 
(«Роскачество»). Эта организация 
создана в 2015 году по инициати-
ве правительства и финансируется 
из бюджета. «Основная задача того 
же Роспотребнадзора или Россель-
хознадзора — следить за безопас-
ностью продукции. А вопросы ка-
чества перестали быть обязатель-
ными к исполнению со вступлени-
ем в силу закона «О техническом 
регулировании», поэтому государ-
ство решило, что необходим рыноч-

ный механизм для работы над каче-
ством продукции. АНО «Российская 
система качества» — это тот самый 
рыночный механизм» — так необ-
ходимость создания АНО объясни-
ли в пресс-службе организации.

Руководитель АНО Максим Про-
тасов разъяснил РБК механизм про-
верок «Роскачества»: эксперты ано-
нимно отправляются в магазины и 
«на основании данных о потреби-
тельской заинтересованности» за-
купают образцы товаров. В обе-
зличенном виде они отправляют-
ся в лаборатории. После получения 
протоколов данные о результатах 
исследований публикуются на сай-
те организации и направляются в 
СМИ. Лучшим образцам продукции 
присваивается Знак качества.

Наличие госфинансирования (в 
2016 году — 180 млн руб., в 2017-м — 
250 млн руб.) позволяет «Роскаче-
ству» не брать деньги с производи-
телей за исследования продукции 
или за право нанести знак «Роска-
чества» на этикетку. Один тест об-
ходится бюджету в 25–30 тыс. руб.

При этом «Роскачество» совмест-
но с ассоциациями производителей 
и ретейлеров разработало собствен-
ные стандарты для товаров со Зна-
ком качества — «в два раза жестче 
советских ГОСТов». «Если мы гово-
рим и считаем, что Знак качества — 
это самый высокий показатель 
оценки товара, то наши стандарты 
должны быть не просто качествен-
ными, а суперкачественными», — 
пояснили РБК в пресс-службе «Ро-
скачества». Например, для претен-
дентов на Знак качества в категории 
красной икры «Роскачество» ввело 
показатель содержания так назы-
ваемого джуса — икорного сока и 
регламентировало его на уровне 
не более 5%. Также «Роскачество» 
не допускает для игристого вина со 
Знаком качества искусственной га-
зации — по аналогии с международ-
ными стандартами.

Производители, опрошенные 
РБК, в целом критически относят-
ся к деятельности общественных 
проверяющих. «Они умышленно 
перегибают палку, — считает дирек-
тор компании, попавшей в черный 
список «Росконтроля» и попросив-
ший не упоминать название фир-
мы в публикации. — Они выявля-
ют незначительное отклонение от 
какой-то нормы, прописанной в 
техническом регламенте, а таких 
нормативов для любого продукта 
десятки, а потом на всю страну за-
являют, что это — фальсификат. А 
потребителю лень изучать резуль-
таты исследований, он видит гром-
кий заголовок и запоминает: этих 
брать не надо».

Представитель компании — про-
изводителя шампанского, чья про-
дукция провалила тест «Роскаче-
ства» перед Новым годом, в пери-
од пиковых продаж игристых вин, 
рассказывал РБК: «Все наше вино 
соответствует действующим тех-
ническим регламентам и нормам, 
и это признала проверка «Роскаче-
ства». При этом они выявили несу-
щественный недостаток — фактиче-
ское содержание этилового спирта 
в вине на 1% отличалось от инфор-
мации, заявленной на этикетке. С 
вином такое случается, это не нару-
шение. Тем не менее информация 
в СМИ была подана так, как будто 
вся наша линейка — фальсификат. 
Мы хотели подать в суд, но нам дали 
понять, что если качать права, то нас 
замучают проверками». По мнению 
винодела, «Роскачество» нагнета-
ет истерию вокруг обилия некаче-
ственных товаров на полках мага-
зинов, выбивая тем самым для себя 
увеличение госфинансирования.

За два года своей работы «Роска-
чество» проверило более 1,5 тыс. то-
варов, из них почти 40% товаров ор-
ганизация признала в той или иной 
степени не соответствующими соб-
ственным стандартам АНО. Иски о 
защите деловой репутации, подан-
ные к «Роскачеству», до недавнего 
времени не доходили до судебного 
разбора по существу. Арбитражные 
суды отмечали, что претензии про-
изводителей находятся вне рамок 
их компетенции, поскольку «Роска-
чество» не ведет предприниматель-
ской деятельности.

Так было и в ситуации с заявле-
нием ОАО «Старт» — производите-
ля школьной формы («Роскачество» 
выявило заниженное по сравнению 
с заявленным содержание шерсти в 
продукции «Старта»). Однако апел-
ляционный суд 5 апреля этого года 
вернул иск «Старта» в арбитраж на 
новое рассмотрение. «Неправомер-
ные, на наш взгляд, выводы «Роска-
чества» относительно продукции 
«Старта» ударили по коммерческим 
интересам и компании. И в апелля-
ционной инстанции мы сумели до-
казать, что именно Арбитражный 
суд Москвы должен рассматривать 
наш иск к «Роскачеству». Теперь 
должна быть назначена дата засе-
дания», — сообщили РБК в юриди-
ческом отделе ОАО «Старт».

Потребители  
все понимают

В Роспотребнадзоре, государствен-
ном надзорном органе, который 
обязан следить за безопасностью 
уже находящихся в обороте про-
дуктов, тоже не в восторге от обще-

ственных помощников. По оценкам 
главы ведомства Анны Поповой, на 
полках магазинов доля продуктов 
питания, не соответствующих тре-
бованиям как регламентов по безо-
пасности, так и заявленным на эти-
кетке данным, не превышает 7%. 
Это в разы меньше показателей, вы-
являемых общественниками. При 
этом сам Роспотребнадзор за по-
следние годы значительно сократил 
число плановых проверок — с 1 млн 
в 2008 году до 285 тыс. в 2015-м.

«Под лозунгом «хватит кошма-
рить бизнес» лоббистам от рознич-
ной торговли удалось резко затруд-
нить надзорную проверочную дея-
тельность», — отметил в разговоре с 
РБК руководитель Международной 
конфедерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин. И эта тенден-
ция, очевидно, будет сохраняться 
и в будущем, в том числе и пото-
му, что сокращение расходов фе-
дерального бюджета на медицину 
затрагивает и статью «санитарно-э-
пидемиологическое благополучие».

Одной из причин, по которой Ро-
спотребнадзор игнорирует резуль-
таты их тестов, общественники счи-
тают некую «ревность» госструкту-
ры. «Ведь мы работаем на их поле, 
им это не нравится», — говорит Ва-
дим Гитлин. — Тем более когда у них 
бюджетные деньги отнимают».

«Роскачество» заявляет, что уже 
проверило более 1,5 тыс. товаров, 
из которых почти 40% признаны не 
соответствующими требованиям, — 
рассказал РБК председатель Сою-
за потребителей России Петр Ще-
лищ. — Я задал руководству «Роска-
чества» вопрос: сняли ли эти товары 
с реализации? Оказалось, что нет. 
Тогда какой в этой работе смысл? 
Если требования к качеству това-
ров завышены, тогда надо их сни-
жать. Либо такую продукцию про-
давать нельзя».

Представитель Роспотребнадзо-
ра заявил РБК, что вполне достаточ-
ной мерой в борьбе за качество бу-
дет ужесточение наказания за фаль-
сификацию пищевых продуктов, в 
частности увеличение штрафа за 
производство товаров, не соответ-
ствующих регламентам.

По мнению старшего научного 
сотрудника РАНХиГС, экономиста 
Вадима Новикова, госчиновники 
прекрасно понимают, что контроль 
за качеством товаров в России яв-
ляется сплошной фикцией, однако 
смотрят на ситуацию сквозь паль-
цы. И это политическое решение.

С введением Россией продоволь-
ственного эмбарго выяснилось, что, 
оставшись без конкурентов извне, 
отечественные производители не 
смогли одновременно увеличить и 

количество товаров, и их качество. 
Доля импортируемых ингредиен-
тов в их продукции остается вы-
сокой, и в связи с высоким курсом 
доллара продукция дорожает. Экс-
перты объясняют падение качества 
товаров желанием производителя 
не допустить роста цен. «Произ-
водители продуктов питания явно 
стали использовать более дешевые 
и менее качественные ингредиен-
ты», — обращает внимание руково-
дитель комитета по пищевой про-
дукции Союза участников потреби-
тельского рынка Татьяна Крикун.

«Компенсировать рост цен на 
натуральное сырье можно только 
путем его умышленной замены на 
более дешевые аналоги, — согласен 
председатель организации потре-
бителей «Общественный контроль» 
Всеволод Вишневецкий. — В резуль-
тате вместо молочного жира в раз-
ного рода продуктах появляется 
растительный, а в колбасных из-
делиях мы все чаще находим фер-
ментированный рис, который ис-
пользуется как фиксатор окраски. 
Это значит, что мяса в колбасе ста-
ло еще меньше и красители, кото-
рые использовались раньше, уже 
не справляются со своей задачей».

«И в Роспотребнадзоре, и в Рос-
сельхознадзоре понимают, что ка-
чество многих товаров не соответ-
ствует нормативам, но активно бо-
роться с этим они не будут, — уверен 
Вадим Новиков из РАНХиГС. — По-
тому как понимают, что если все 
производить строго по ГОСТам, то 
цена товара вырастет, а это уже мо-
жет вызвать социальную напряжен-
ность в обществе».

Эксперт отмечает, что при этом 
потребителей не стоит рассматри-
вать как жертв обмана. «Люди по-
нимают или по крайней мере до-
гадываются, что покупают некаче-
ственные товары. Но они не могут 
себе позволить приобрести более 
качественные, потому что для них 
это дорого, ведь понятно, что чем 
выше качество товара, тем он доро-
же», — говорит Новиков. Пока дохо-
ды населения не вырастут, побороть 
фальсификат вряд ли будет возмож-
но, заключает эксперт. 
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Лаборатория на парковке

В 2015 году начальник 
управления контроля за 
деятельностью аккреди-
тованных лиц Росаккре-
дитации Иван Лебедев 
провел проверку деятель-
ности лаборатории ООО 
«Ремсервис», которая по 
документам имела право 
проводить испытания 
всех видов продукции — 
пищевой, машинострои-
тельной, электротехники, 

одежды, обуви и детских 
игрушек. Проверка не 
выявила нарушений, даже 
несмотря на то, что по 
адресу лаборатории на-
ходилось офисное поме-
щение площадью 40 кв. м 
в здании многоуровневой 
парковки.
После того как право-
охранительные органы 
вовсе не обнаружили 
уставных следов деятель-

ности этой лаборатории, 
в отношении Лебедева 
Росаккредитация прове-
ла служебную проверку. 
В ходе нее «были уста-
новлены факты, имею-
щие признаки уголовно 
наказуемых деяний, в 
связи с чем соответству-
ющие материалы были 
направлены в правоох-
ранительные органы для 
рассмотрения и принятия 

решения в соответствии 
с нормами уголовного и 
уголовно-процессуаль-
ного законодательства». 
Об этом говорится в от-
вете Росаккредитации на 
обращение а ссоциации 
«Союз испытательных ла-
бораторий и органов по 
сертификации», которая 
также неоднократно ука-
зывала на неправомер-
ные действия чиновника.

Из Росаккредитации 
Лебедев был уволен, но 
до уголовного пресле-
дования дело не дошло. 
Более того, новую работу 
на госслужбе он нашел 
быстро, став директором 
Департамента государ-
ственной службы, ка-
дров и противодействия 
коррупции Минсельхоза 
России.

Проверка качества 
в цифрах

6463 
испытательных лабораторий 
насчитывается в России 
в 2017 году, в 2014-м было 9000 

1013 органов 
по сертификации действуют 
сейчас, в 2014-м было 1700

1 млн деклараций 
соответствия и около 
150 тыс. сертификатов 
выдается в России ежегодно

от 50 млрд 
до 100 млрд руб. 
— примерный объем выручки 
рынка выдачи обязательных 
сертификатов и деклараций

Источник: Росаккредитация, 
данные РБК
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Б И З Н Е С Кредиты.
Сделка

Банк запустил рефинансирование ипотеки других кредитных организаций

Сбербанк заберет чужое 
МАРИНА БОЖКО,  
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Сбербанк одним из последних 
крупных игроков вышел на ры-
нок рефинансирования ипотеч-
ных ссуд, выданных другими 
банками. Это попытка перема-
нить у конкурентов качествен-
ных ипотечных заемщиков, 
число которых заметно умень-
шилось из-за бурного роста 
ипотеки в предыдущие годы, 
указывают эксперты. Впрочем, 
выгодно такое рефинансирова-
ние не всем и не всегда.

Сбербанк во вторник, 18 марта, со-
общил о запуске нового в своей ли-
нейке продукта — рефинансирова-
ние ипотеки, рублевой и валютной, 
а вместе с ней и других розничных 
кредитов, полученных граждана-
ми в других банках.

Продукт позволяет  как рефи-
нансировать  ипотеку, получен-
ную в других банках, так и консо-
лидировать несколько кредитов в 
один и получить дополнительные 
заемные средства.

В вопросе рефинансирования 
Сбербанк  — не первопроходец. 
Более того, на этот рынок он вы-
шел одним из последних из круп-
ных банков.  В настоящее время 
программы рефинансирования 
ипотеки и других видов кредитов 
есть как минимум у топ-6 россий-
ских банков по объему ипотечно-
го портфеля: ВТБ, Россельхозбанк, 
Газпромбанк, Райффайзенбанк, 
Абсолютбанк, «Открытие».

Особенности 
рефинансирования

Рефинансировать ипотеку дру-
гих банков в Сбербанке можно 
под 10,9% годовых. Как уточнил 
директор управления по работе 
с партнерами и ипотечного кре-
дитования Сбербанка Николай 
Васев, при рефинансировании 
ипотечного займа и вместе с дру-
гими потребительскими креди-
тами ставка будет выше — 11,15–
11,65% годовых.

Рефинансировать иные виды 
розничных кредитов без рефи-
нансирования ипотечного кре-
дита других банков в Сбербанке 
нельзя. Рефинансировать ипоте-
ку, выданную самим Сбербанком, 
тоже.

Как пояснили в Сбербанке, став-
ка рефинансирования не зависит 
от дохода заемщика. Соотношение 
суммы кредита на рефинансиро-
вание относительно стоимости за-
лога (купленной в ипотеку кварти-
ры) не должно превышать 80%. До 

переоформления залога недви-
жимости в пользу Сбербанка при-
меняется надбавка к процентной 
ставке в 2 процентных пункта (то 
есть кредит обойдется на этот пе-
риод в 12,9% годовых).

Сбербанк уверяет, что комиссий 
за рефинансирование нет, как нет 
их и во многих других банках.

Сравнительный анализ

Предложение Сбербанка в целом 
соответствует предложениям дру-

гих игроков. Ключевое отличие — 
в ставке, указывают эксперты.

«10,9% — ниже, чем у других 
крупных банков», — сказал ген-
директор Frank Research Group 
Юрий Грибанов. Старший анали-
тик группы банковских рейтин-
гов рейтингового агентства АКРА 
Михаил Доронкин также отмеча-
ет, что предлагаемая ставка рефи-
нансирования в 10,9% годовых — 
ниже, чем по аналогичным про-
граммам ближайших конкурен-
тов. Для сравнения, у ВТБ она на 
уровне 11,25%, у Райффайзенбан-
ка —11,5%.

Предлагая ставку ниже рынка и 
увязывая рефинансирование про-
чих розничных ссуд именно с ре-
финансированием ипотеки, Сбер-
банк, вероятно, стремится пере-
манить у крупнейших ипотечных 
игроков именно ипотечных наи-
более качественных заемщиков, 
считает Михаил Доронкин.

При этом, как указывает глав-
ный аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин, при ре-
финансировании кредитов других 
банков риски меньше, чем при вы-
даче новых ссуд: «У заемщика уже 
есть кредитная история по обслу-
живанию рефинансируемого кре-
дита». Эксперты указывают, что 
традиционно банки не принима-
ют на рефинансирование креди-
ты других банков со сроком мень-
ше полугода — это минимальный 
срок, позволяющий оценить пла-
тежную дисциплину заемщика.

Кроме того, добавляет Дорон-
кин, обеспечением по ипотеке 
выступает залог недвижимости. 

К Р Е Д И Т Ы

Долговая нагрузка группы компаний выросла в пять раз

Долги пошли на ПИК 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Группа ПИК раскрыла сумму, 
в которую обошлось создание 
крупнейшего в России девело-
пера. За компанию «Мортон» 
группа заплатила в декабре 
2016 года 11,7 млрд руб., а ее 
долг вырос на 52,3 млрд руб. 
Но подобная нагрузка по 
силам для компании, считают 
аналитики.

Взаимодополняющие 
сделки

В декабре 2016 года ГК «ПИК» 
приобрела инвестиционно-стро-
ительную компанию «Мортон» за 
11,7 млрд руб., говорится в отче-
те группы о финансовых результа-
тах по итогам 2016 года (есть в рас-
поряжении РБК). Таким образом, 
в России появился крупнейший 
девелопер жилой недвижимости, 
который контролирует около 3% 
российского или 13,7% москов-

ского рынка, где в 2015 году ПИК 
и «Мортон» ввели в общей слож-
ности 1,6  млн кв. м. Данные за 
2016 год не опубликованы.

Сделка по покупке «Мортона» 
проходила в два этапа. В сентябре 
2016 года Александр Ручьев и дру-
гие акционеры «Мортона» вышли 
из капитала компании, продав 
свои доли Horus Real Estate Fund 
I B.V. экс-сенатора Сергея Гордее-
ва. Сумма сделки тогда не раскры-
валась. А в декабре того же года 
Horus продал актив ГК «ПИК», в 
которой Гордеев является прези-
дентом и крупнейшим акционе-
ром с долей 29,9%.

Тогда же группа купила еще 
несколько компаний, чтобы полу-
чить контроль над значительными 
активами, «которые включают зе-
мельные участки, основные фон-
ды и компании, представляющие 
услуги по техническому обслужи-
ванию законченных объектов не-
движимости». Общая сумма этих 
активов составила 7,1 млрд руб., 

из которых деньгами группа вы-
платила 6,5 млрд руб., говорится 
в материалах ПИК.

В пресс-службе ПИК пояснили 
РБК, что данные сделки не взаи-
мосвязаны с приобретением ГК 
«Мортон». Однако в отчетности 
сказано, что они «являются вза-
имодополняющими» и были за-
ключены «для достижения обще-
го коммерческого эффекта за ко-
роткий период времени». Поэтому 
в соответствии с МСФО их резуль-
таты оценивались в совокупно-
сти. Таким образом, общая сум-
ма вознаграждения по всем сдел-
кам достигла 18,8 млрд руб. при 
справедливой стоимости акти-
вов 26,1 млрд руб. Разницу между 
этими суммами (7,3 млрд руб.) ГК 
«ПИК» посчитала отрицательным 
гудвиллом и отнесла к прибыли.

Также в отчетности ПИК указа-
но, что до закрытия сделки с «Мор-
тоном» группа выдала финансиро-
вание приобретаемым компани-
ям в размере 19,7 млрд руб. На мо-

мент публикации в пресс-службе 
ПИК не успели ответить на вопро-
сы РБК о том, на какие цели были 
выделены эти средства. Вероятно, 
они пошли на финансирование 
покупки «Мортона» и рефинанси-
рование части его краткосрочных 
кредитов, предполагает старший 
аналитик BCS Global Markets Ма-
рат Ибрагимов.

Посильный долг

Размер долговых обязательств 
«Мортона», которые взял на себя 
ПИК, в отчетности не раскрывает-
ся. Представитель Александра Ручь-
ева сказал РБК, что по-прежнему не 
разглашает финансовые условия 
сделки между бывшими акционе-
рами «Мортона» и Сергеем Гордее-
вым. «Условия перепродажи компа-
нии группе ПИК — это внутреннее 
дело акционеров ПИК и Horus», — 
заключил он.

В момент сделки основатель 
«Мортона» Александр Ручьев оце-

нивал долг компании в 22–24 млрд 
руб.  При этом, согласно отчетно-
сти, долговая нагрузка ГК «ПИК» 
выросла на гораздо большую сум-
му. Если по итогам первого по-
лугодия 2016 года она составляла 
13,2 млрд руб., то на конец года — 
уже 65,5 млрд руб. Тем не менее для 
получившейся в результате сделки 
девелоперской компании подоб-
ный показатель не является кри-
тичным, считает аналитик «ВТБ 
Капитала» Мария Колбина. По ее 
оценкам, долг ГК «ПИК» по итогам 
2016 года превышает ее доход не бо-
лее чем в два-три раза. 

Выручка ГК «ПИК» за 2016 год 
увеличилась на 17,5%, до 60,1 млрд 
руб., против 51,1 млрд руб. по ито-
гам 2015 года, следует из отчет-
ности. Продажи недвижимости 
принесли группе 54 млрд против 
42,9 млрд руб. годом ранее. Чистая 
прибыль практически удвоилась — 
с 11,4 млрд до 20,5 млрд руб.

Во время конференц-звонка, по-
следовавшего за публикацией от-

С Д Е Л К А

Сбербанк стремится переманить у крупнейших игроков финансового рынка наиболее качественных 
заемщиков, полагает эксперт
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Предложение Сбербанка в целом 

соответствует предложениям других 

игроков. Ключевое отличие — в ставке, 

указывают эксперты

По его мнению, интерес к рефи-
нансированию ипотеки, выдан-
ной конкурентами, у многих бан-
ков вызван тем, что база новых за-
емщиков после бурного роста ипо-
теки в предыдущие годы заметно 
сузилась.

Кому выгодно?

Помимо очевидной выгоды в 
виде более низкой ставки рефи-
нансирование может быть сопря-
жено и с дополнительными мате-

риальными и временными рас-
ходами заемщика, связанными, 
например, с регистрацией сдел-
ки, оценкой залога (оценщикам 
придется заплатить в среднем 4 
тыс. руб., указывают в Сбербан-
ке), заключением нового догово-
ра ипотечного страхования. Так, 
согласно информации на сай-
те Сбербанка, до погашения не-
ипотечных рефинансируемых 
кредитов надбавка к заявленной 
ставке составит 1 п.п. Аналогич-
ная надбавка будет применяться 
при отказе от страхования жизни 
и здоровья заемщика.

При этом рефинансиро-
вать даже при наличии разни-
цы в ставках выгодно не каждый 
кредит.

По оценкам Frank Research 
Group, задуматься о рефинанси-
ровании стоит при условии разни-
цы в ставке как минимум в 1.п.п. 
Наиболее выгодно рефинансиро-

вание заемщикам, которые бра-
ли кредиты 1,5–2 года назад — в 
период наиболее высоких ставок 
за последние семь лет, добавляет 
Монастыршин. Так, год назад, в 
апреле 2016 года, средневзвешен-
ная ставка по ипотечным креди-
там составляла 12,6%, а два года 
назад —14,4%. По оценкам Дми-
трия Монастыршина, при сумме 
ипотечного кредита 1,5 млн руб. 
(среднее по системе) и сроке 15 лет 
снижение ставки на 2 п.п. позво-
лит сэкономить порядка 220 тыс. 

руб. за весь период обслуживания 
долга, что довольно существенно.

Важно и то, в какой именно мо-
мент рефинансируется ипотечная 
ссуда. Руководитель дирекции 
ипотечных продаж банка ВТБ24 
Георгий Тер-Аристокесянц отме-
чает, что банк заинтересован в 
рефинансировании ипотеки не-
зависимо от того, на каком этапе 
обслуживания находится кредит, а 
вот для клиента такой продукт бо-
лее выгоден только на начальном 
этапе обслуживания. Структура 
платежей по ипотеке в большин-
стве банков такова, что в первую 
очередь выплачиваются в основ-
ном проценты и в меньшей степе-
ни основной долг, пояснил он. Ре-
финансировать кредит, заплатив 
большую часть процентов, с тем, 
чтобы начать платить их заново по 
рефинансированной ссуде, — не-
выгодно для заемщика, уточнил  
банкир. 

четности, представитель ГК «ПИК» 
сказал, что компания намерена в 
будущем наращивать долю обли-
гационных займов, сокращая долю 
кредитного финансирования. «Мы 
не ожидаем, что доходы компании 
в 2017 году будут существенно пре-
вышать стоимость обслуживания 
долга», — сказали РБК в пресс-служ-
бе ПИК.

Это же подтверждают расчеты 
Марата Ибрагимова из BCS Global 
Markets. По его прогнозам, чи-
стый операционный доход груп-
пы по итогам 2017 года составит 
22,5 млрд руб., а на обслуживание 
долга придется направить около 
8,5 млрд руб. В 2016 году чистый 
операционный доход компании со-
ставил 10,8 млрд руб., а обслужива-
ние долга обошлось в 4,5 млрд руб., 
подсчитал аналитик. По его словам, 
покупка «Мортона» позволила су-
щественно увеличить портфель 
проектов в ключевом для группы 
ПИК Московском регионе. «У ком-
пании ожидается большой рост 

продаж недвижимости. Это означа-
ет, что у нее появится больше воз-
можностей для обслуживания дол-
га», — резюмирует Ибрагимов.

В сообщении компании не рас-
крывается объем ввода жилья 
в  2016  году, однако объем ввода 
жилья обеих компаний по итогам 
2015 года составил 1,6 млн кв. м. Та-
ким образом, на долю обеих ком-
паний может приходиться около 
13,7% рынка М осковского региона 
(11,7 млн кв. м по итогам 2015 года).

Помимо Гордеева акционерами 
ГК «ПИК» выступают предпринима-
тель Александр Мамут (16%) и со-
владелец группы «Сафмар» Мика-
ил Шишханов (9,8%). В свободном 
обращении находится 44,3% акций. 
В настоящий момент они торгуются 
на Московской и Лондонской фон-
довой бирже. Однако 13 марта ком-
пания объявила о намерении про-
вести делистинг на Лондонской 
площадке в связи с небольшим объ-
емом торгов. Это должно произой-
ти 15 июня 2017 года. 
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Зачем предприниматели становятся шоуменами

Изображая Джобса 
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Компания AmoCRM собрала 
15 тыс. человек в «Олимпий-
ском», чтобы презентовать 
обновление программного 
обеспечения для работы 
с клиентами. Превращение 
заурядных событий в шоу — 
один из трендов современного 
бизнеса.

Пятница, дождливое апрельское 
утро. Но  у  «Олимпийского» уже 
толпа: владельцы малого и сред-
него бизнеса, преподаватели, сту-
денты, молодые мамы, банкиры, 
маркетологи  — разношерстная 
публика со  всех уголков России. 
Длинные очереди быстро продви-
гаются, и 15 тыс. человек растека-
ются по пяти подъездам и шести 
этажам.

Всеобщее воодушевление под-
крепляет бокал бесплатного шам-
панского на входе. В туалетах де-
вушки спешно переобуваются 
в шпильки и поправляют вечерние 
платья. Они отправляются на охо-
ту за автографами. Атмосфера на-
поминает рок-концерт с той лишь 
разницей, что  автографы разда-
ют известные предприниматели 
и звезды соцсетей, а не музыканты.

В зале гаснет свет, шоу Amoconf 
начинается. В лучах софитов пу-
блику приветствует основатель 
компании AmoCRM Михаил Токо-
винин. Джинсы, кроссовки, фут-
болка, очки — вылитый Стив Джобс. 
Сам Токовинин таких сравнений 
не стесняется: «Мы давно уже де-
лаем шоу лучше, чем Apple».

Вот только Михаил не выпуска-
ет потребительскую электрони-
ку и не учит публику, «как зарабо-
тать миллион, ничего не делая», его 
продукт  — специализированное 
b2b-решение CRM-система (от англ. 
Customer Relationship Management) 
AmoCRM. Это программное обе-
спечение для контроля и автома-
тизации взаимоотношений с кли-
ентами. Причем тут шоу и девушки 
в вечерних платьях?

Шоу-упаковка

Началось все три года назад, ког-
да у  AmoCRM сменился дизайн. 
Как это часто бывает, пользовате-
ли восприняли изменения в штыки. 
Тогда Токовинин решил, что новой 
версии продукта нужна привлека-
тельная упаковка, и возникла идея 
устроить презентацию и  пригла-
сить сотни зрителей. Но на первое 
мероприятие пришли всего шесть 
человек.

Токовинин понял: чтобы при-
влечь аудиторию, мало рассказать 
об изменениях программного обе-

спечения, надо позвать известных 
предпринимателей, которые по-
делятся опытом в продажах, мар-
кетинге и  вдохновят своим при-
мером. Так, среди первых пригла-
шенных оказались Андрей Себрант, 
директор по маркетингу «Яндекса»; 
Оскар Хартманн, сооснователь ре-
тейлера KupiVIP; Андрей Романен-
ко, сооснователь группы QIWI и др.

Ход с «бизнес-звездами» срабо-
тал, и на следующую Amoconf при-
шли уже 200 человек. Токовинину 
казалось, что  это предел. Но  его 
партнер Денис Митрофанов угово-
рил предпринимателя посмотреть 

площадку, где до этого выступали 
спикеры конференции бизнес-со-
общества «Бизнес Молодость». То-
ковинин встал на сцену «Известия 
Hall», и  ему стало завидно. Осе-
нью 2016 года Михаил арендовал 
уже «Олимпийский» — на конфе-
ренцию пришли 6 тыс. человек, 
а в апреле 2017-го 15 тыс. зрителей 
сидели в зале, 25 тыс. смотрели он-
лайн-трансляцию. Amoconf пода-
ла заявку в Книгу рекордов России 
как самая большая бизнес-конфе-
ренция в стране.

«Все шутят, что  нормальные 
люди заходят в  шоу-бизнес че-

рез постель, а я через другое ме-
сто, через IT», — смеется Токови-
нин. Предприниматель считает, 
что  стартаперы и  бизнесмены — 
это новые поп-звезды. Как и по-
ложено поп-звездам, они должны 
выходить на сцену и собирать пол-
ные залы.

За кулисами

Организуя конференции ком-
пании, Токовинин не  прибегает 
к  услугам специализированных 
event-агентств, вся нагрузка ло-
жится на  сотрудников AmoCRM. 
Подготовка к мероприятию обычно 
занимает три месяца.

Для упрощения и автоматиза-
ции регистрации Токовинин разра-
ботал специальное мобильное при-
ложение (на базе AmoCRM). Правда, 
от овербукинга в апреле 2016 года 
оно не спасло: 100 VIP-гостей при-
шлось посадить на  галерку, так 
как мест в партере не хватило.

В  преддверии мероприятия 
сотрудники сутками пропадают 
на работе. Для продвижения кон-
ференций Токовинин придумал 
онлайн-шоу AmoLive. За два меся-
ца до них каждый день в интернет 
выкладывается видеодневник ком-
пании, в котором рассказывается 
о том, как прошел день и на каком 
этапе находится подготовка. «Наши 
мамы смотрят, как мы работаем», — 
говорит предприниматель. И смо-
трят еще 11 тыс. подписчиков кана-
ла, подсказывает счетчик YouTube.

По данным организаторов, 60% 
зрителей бизнес-шоу — начинаю-
щие предприниматели в возрасте 

Стань «звездой»

За рубежом формат мас-
штабных бизнес-презен-
таций весьма популярен. 
Как правило, полные залы 
собирают IT-компании 
(Apple, Facebook, Google 
и др.) и автопроизво-
дители (Tesla, GM и др). 
По данным авторов книги 
«Бизнес в стиле шоу», 
47% компаний из отрасли 
автомобилестроения, 
информационных техно-
логий, средств массовой 
информации, электроники 
и здравоохранения выбра-
ли событийный маркетинг 
как более эффективное 
средство коммуникации 

по сравнению с 32%, вы-
сказавшимися за привыч-
ную рекламу.
Одним из лучших в жанре 
шоу-презентаций был 
основатель Apple Стив 
Джобс: его презентация 
iMac в 1998 году считается 
классикой жанра. Посмо-
трев на успехи Джобса, 
многие компании стали 
устраивать многолюдные 
и яркие мероприятия, где 
собираются не только пар-
тнеры и дистрибьюторы, 
но и лояльные клиенты, 
поклонники бренда.
В России одной из первых 
проводить масштабные 

бизнес-конференции 
стала компания 1С. 
В 2010 году билет стоил 
$40, но сейчас меропри-
ятия стали бесплатными. 
В 2017 году двухдневное 
мероприятие посети-
ли 2,6 тыс. участников. 
С 2010 года «Яндекс» 
ежегодно проводит бес-
платное мероприятие 
Yet another Conference, 
но собираются там обыч-
но меньше тысячи чело-
век. Прямой конкурент 
AmoCRM — «Битрикс24» 
устраивает «живую» 
презентацию на аудито-
рию около 300 человек. 

В компании делают ставку 
на онлайн-трансляцию.
Большие аудитории по не-
сколько тысяч человек со-
бирают инфобизнесмены. 
Популярностью пользуют-
ся мероприятия «Бизнес 
Молодости», холдинга 
Like, специализированных 
форумов вроде «Атланты» 
и Synergy Global Forum. 
«Рынок бизнес-конферен-
ций сейчас бурно растет. 
В 2014–2015 годах начался 
всплеск онлайн-кон-
ференций, теперь они 
переходят и в офлайн. 
Мы находимся в стадии за-
рождения рынка. Amoconf 

была первым масштабным 
примером, но мы еще уви-
дим рост рынка за год 
раза в три-четыре», — счи-
тает бизнес-тренер Ан-
дрей Парабеллум. По его 
словам, раньше топовые 
конференции не наби-
рали больше 1–1,2 тыс. 
человек. Сейчас в залах 
бывает 5–10 тыс. зрите-
лей. Стоимость билета 
на бизнес-конференцию 
варьируется от несколь-
ких сотен рублей до сотен 
тысяч, в зависимости 
от пакета дополнительных 
услуг. На Amoconf можно 
попасть бесплатно.
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В апреле 2017 года основатель компании AmoCRM Михаил Токовинин на очередной бизнес-конференции, которая прошла 
в «Олимпийском», собрал 15 тыс. зрителей. Еще 25 тыс. человек смотрели онлайн-трансляцию
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от 25 до 35 лет, как правило, муж-
чины. В  «Олимпийском», впро-
чем, встречались и необычные по-
сетители — парочки, пенсионеры 
и мамы в декрете.

Спикеров подбирают так, что-
бы выступления понравились раз-
ным слушателям. Обычно это луч-
ший спикер прошлой конферен-
ции, стартапер, предприниматель 
из  списка Forbes, предпринима-
тель из нового канала, например 
YouTube. Токовинин принципи-
ально решил не приглашать биз-
нес-тренеров и  коучей, а  только 
практиков. В  этом году на  сцене 
выступили ресторатор и главный 
редактор L’Officiel Russia Ксения 
Собчак, основатель компании 1С 
Борис Нуралиев, популярный ви-
деоблогер Саша Спилберг, соосно-
ватель Boomstarter Евгений Гаври-
лин и др. По словам Токовинина, 
все спикеры, кроме одного, высту-
пали бесплатно.

Евгений Гаврилин сам пользу-
ется AmoCRM, поэтому с радостью 
принял приглашение выступить 
на конференции: «Теперь модно за-
ниматься предпринимательством. 
Успех и богатство воспринимает-
ся не как воровство, а как результат 
в бизнесе».

Аренда «Олимпийского» обхо-
дится в  $400–800 тыс. Еще  €20–
25 тыс. могли составить гонорар 
певице Ёлке, которая выступала 
после бизнес-части конференции. 
Точную сумму затрат на Amoconf  
Токовинин не называет — по его 
словам, она достигает «несколь-
ких десятков миллионов рублей». 
Порядка 10% расходов покрывают 
спонсоры и партнеры.

Звезда-интроверт

Хотя Токовинин выступает от лица 
компании и умеет держать ауди-
торию, он не любит публичности. 
Но приходится: он называет Amo-
conf одним из самых выгодных сво-
их маркетинговых проектов. При-
чем позитивным не только в плане 
продаж и продвижения, но и управ-
ления персоналом и планирования.

По словам Михаила, програм-
мирование — неяркое и нудное за-
нятие. Мероприятие помогает раз-
работчикам софта познакомиться 
с пользователями, увидеть, какие 
результаты приносят плоды их ра-
боты, что их в итоге мотивирует. 
«Каждый наш программист на сце-
не чувствует себя рок-звездой», — 
говорит предприниматель.

На каждой конференции пре-
зентуются очередные обновления. 
Даты мероприятия фиксированы, 
приходится укладываться в срок 
и выполнять работу. Бизнес-шоу 
заставляет всех сотрудников со-
блюдать дедлайны.

На последних шоу Токовинин 
пытается еще  и  зарабатывать. 
На апрельское мероприятие про-
дали 2 тыс. VIP-билетов в партер 
по 2 тыс. руб. — в 3,5 раза больше, 
чем на предыдущей конференции. 
С учетом других источников дохо-
да организаторы отбивают поряд-
ка 30% расходов.

Но главное — Amoconf работа-
ет на лояльность клиентов и про-
движение. Например, регистра-
цию на минувшую конференцию 
открыли, до того как на сайте поя-
вилась программа и список спике-
ров. Зарегистрировались «не гля-
дя» 3,5 тыс. человек — в три раза 
больше по сравнению с прошлой 
конференцией. На следующей кон-
ференции Токовинин планирует 
побить этот показатель в три раза.

«Мы видим, как  растет упо-
минаемость компании, количе-
ство новых партнеров и  клиен-
тов», — делится предприниматель. 
По  данным «Яндекс.Wordstat», 
всплеск поисковых запросов 
по  ключевым словам совпадает 
с датами конференции. Так, коли-
чество запросов по слову amoconf 
в марте оказалось на 24% больше, 
чем в октябре 2016-го, когда про-
ходила предыдущая конферен-
ция, и на 3000% больше, чем в ян-
варе. По слову amocrm — на 18% 
больше, чем в октябре, и на 44% 
больше, чем в январе. По словам 
«Михаил Токовинин»  — на  83% 
больше, чем в октябре, и на 259% 
больше, чем в январе. В интерне-
те более 6 тыс. публикаций участ-
ников конференции с  хэштегом 
AmoConf. Неожиданно для само-
го себя Токовинин стал узнаваемой 
персоной.

Увеличение продаж как прямой 
эффект конференции Токовинин 
не  выделяет. Однако, по  словам 
Алексея Лукашевича, партнера 
AmoCRM в Белоруссии, посещае-
мость его сайта увеличилась после 
мероприятия в два раза, а вместе 
с ней выросло и количество заявок 
на внедрение AmoCRM.

А главное — на рынке убеждены, 
что, если бы не громкие меропри-
ятия, AmoCRM вряд ли удалось бы 
привлечь инвестиции 1С: инве-
сторы любят стартаперов-звезд.  

От Qsoft до AmoCRM

В 2004 году Михаил 
Токовинин и Денис 
Митрофанов от-
крыли веб-студию 
Qsoft. По данным 
СПАРК, суммар-
ная выручка ООО 
«Кьюсофт», ЗАО 
«Кьюсофт» и ООО 
«Кьюсофт интегра-
ция» за 2015 год со-
ставила 114 млн руб., 
чистая прибыль — 
39 млн руб. Среди 
клиентов — МТС, 
Сбербанк, 1С, «Ро-
стелеком», «Эльдо-
радо», Pony Express, 
«Эксмо» и др.
Бизнес начинался 
в полуподвальном 
помещении, а пер-
выми клиентами 
стали друзья осно-
вателей. Заказы по-

являлись нестабиль-
но. В марте 2006-го 
компания оказалась 
на грани закрытия, 
нечем было пла-
тить сотрудникам. 
От банкротства 
основателей спас 
случайный заказ 
на $14 тыс.
Затем  случился 
кризис, спрос 
на сайты и маржи-
нальность бизнеса 
начали снижаться. 
В 2009-м партне-
ры поняли, чтобы 
оставаться на плаву, 
нужно развивать 
новые направления, 
а не просто делать 
сайты под заказ. 
Протестировали 
пять идей и в ре-
зультате останови-

лись на создании 
CRM-системы.
Новое направление 
превратилось в ком-
панию AmoCRM. 
В 2013-м открылся 
первый офис, а год 
спустя компания 
вышла на операци-
онную окупаемость. 
Сейчас услугами 
AmoCRM пользуют-
ся 15 тыс. компаний 
по всему миру. В но-
ябре 2016-го ком-
пания 1С выкупила 
ее контрольный 
пакет. Сумма сдел-
ки не разглаша-
ется, по расчетам 
издания «Секрет 
фирмы», стоимость 
AmoCRM — 1,5–
2 млрд руб.

Взгляд со стороны

«Если сидеть 
дома, ничего 
не появится»
Айвар Левенбук,
директор театра 
«Шалом», посетитель 
Amoсonf

«Для меня участие 
в бизнес-шоу — 
это возможность 
увидеть большой 
объем нововведе-
ний в программах, 
которыми я пользу-
юсь. Их, конечно, 
можно посмотреть 
и дома, но если ты 
живешь в том же го-
роде, что ж не пой-
ти и не посмотреть 
шоу в лицах? Это 
возможность 
познакомиться 
с другими людьми 
из твоей сферы. 
Коммуникации мо-
гут привести к но-
вым бизнес-связям 
или рабочим иде-
ям. Если сидеть 
дома или на работе 
за компьютером, 
ничего такого 
не появится».

«Будут билеты 
на бизнес-
конференции 
за миллион 
рублей»
Роман  
Масленников,
директор PR-агент-
ства «Кремлевский 
пиар»

«Amoconf — это 
уже традиция. 
Первые меропри-
ятия проходили 
несколько лет 
назад в тесной 
комнате с десятью 
людьми. А «Олим-
пийский» — это 
развитие идеи. 
Такого больше ни-
кто не делает. Шоу 
удивляет, создает 

wow-эффект.
Конечно, это раз-
витие личного 
бренда. Михаил — 
единственный, 
кто по идее и внеш-
не похож на Стива 
Джобса.
Подобные меро-
приятия положи-
тельно влияют 
на рынок. Конку-
ренты в сфере биз-
нес-мероприятий 
будут стараться 
приносить больше 
пользы за меньшие 
деньги или уходить 
в премиум. Думаю, 
скоро можно будет 
увидеть билеты 
на бизнес-конфе-
ренции за миллион 
рублей, и, с другой 
стороны, кто-то бу-
дет доплачивать 
за участие гостям».

«Это магнит 
для новых 
клиентов»
Андрей  
Парабеллум,
бизнес-тренер

«Сейчас в одной 
точке сошлись 
два тренда. Стало 
дорого собирать 
контакты людей 
и рекламиро-
ваться в интер-
нете. Офлайн 
массово пере-
ходит в онлайн, 
соответственно, 
онлайн дорожа-
ет. До компаний 
вроде AmoCRM 
дошло, что соби-
рать людей под ка-
ким-то предлогом 
гораздо интерес-
нее, чем просто 
вкладываться 
в рекламу: они по-
лучают аудиторию, 
заинтересованную 
иметь с ними дело. 
Это магнит для но-

вых клиентов.
Практика пока-
зывает, что даже 
бесплатные конфе-
ренции выгодны, 
потому что они 
ускоряют процесс 
сделки. Средняя 
сделка в b2b зани-
мает 9–18 месяцев. 
Если человек при-
шел на конферен-
цию, он уже «по-
догретый» и цикл 
сделки сокращает-
ся до нескольких 
недель, а иногда 
даже дней».

«Клиенты 
превращаются 
в фанатов 
бренда»
Аяз Шабутдинов,
основатель холдинга 
Like

«Бесплатные кон-
ференции в про-
дуктовой воронке 
являются своего 
рода пробниками 
для клиента. Они 
позволяют челове-
ку определить, на-
сколько ему будет 
полезен основной 
продукт компании.
Такие мероприя-
тия создают некий 
дисбаланс в отно-
шениях с клиента-
ми. Они получают 
что-то крутое 
бесплатно и хотят 
оплатить тем же — 
купить продукт. 
А уже действующие 
клиенты превра-
щаются в фанатов 
бренда, запуска-
ется сарафанное 
радио, на такие 
мероприятия мно-
гие приводят своих 
друзей».
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Куда можно вложиться через биржевой фонд

Спорт, дроны и духовные скрепы
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В Канаде появился первый 
в мире биржевой инвести-
ционный фонд (ETF), кото-
рый инвестирует в акции 
производителей медицинской 
марихуаны. РБК изучил рынок 
ETF за рубежом и составил 
подборку необычных фондов 
с невысокой ценой.

Последнее время на фондовых 
рынках мира все чаще появляют-
ся новые ETF на редкие базовые 
активы. Например, на акции про-
изводителей марихуаны (в России 
любые операции с марихуаной за-
прещены и являются уголовно на-
казуемым деянием), индексы аль-
тернативной энергетики, бумаги 
разработчиков видеоигр, владель-
цев сетей казино и других. Это объ-
ясняется тем, что все классические 
отрасли и индексы за рубежом уже 
заняты крупными провайдерами 
биржевых фондов, говорит испол-
нительный директор УК «ФинЭкс 
Плюс» Владимир Крейндель. «Но-
вичкам остаются только горячие 
инвестидеи», — заключает он.

РБК изучил американский и 
канадский рынок ETF с узкой 
специализацией и низким по-
рогом входа (до $100 за бумагу), 
чтобы понять, какие инструмен-
ты доступны частному инвестору. 
На российском рынке в отличие 
от США торгуется всего 12 бирже-
вых фондов, и они инвестируют в 
обычные активы: в акции из ин-
дексов широкого рынка несколь-
ких стран, бумаги из индекса РТС, 
а также в золото, еврооблигации и 
IT-отрасль США.

Как оказалось, доходность «ред-
ких» фондов зачастую выше, чем у 
рынка США в среднем. Индекс S&P 
500 с начала года вырос на 4,61%, 
в то время как некоторые специа-
лизированные ETF показали рост 
10% и больше.

Доходная марихуана

В начале апреля на фондовой бир-
же в Торонто стартовали торги 
биржевым инвестиционным фон-
дом Horizons Medical Marĳuana Life 
Sciences ETF. Это первый в мире 
ETF, инвестирующий в бумаги 
производителей марихуаны. В его 
портфель входят акции 14 эмитен-
тов из Канады и США, большая 
часть которых выращивает коно-
плю для производства лекарств. 
С момента начала торгов 5 апреля 
цена бумаг Horizons ETF выросла 
на 1,45%, до $10,48.

Появление ETF на акции про-
изводителей марихуаны неудиви-
тельно — это большая отрасль, ко-
торая сейчас активно развивает-
ся, говорит управляющий партнер 
United Traders Анатолий Радченко. 
Рынок растет из-за регуляторных 
изменений в Северной Америке, 
введенных за последние три года. 
В Канаде марихуана разрешена для 
употребления по медицинским по-
казаниям — неизлечимо больным, 
людям с онкологией, СПИДом или 

рассеянным склерозом. В несколь-
ких штатах США она легализована 
частично или полностью.

Согласно отчету исследователь-
ской компании ArcView Group, в 
2016 году продажи марихуаны в 
Канаде и США выросли на 30%, до 
$6,7 млрд. К 2021 году, по прогно-
зам компании, объем рынка может 
увеличиться до $20,2 млрд. Многие 
производители конопли являются 
публичными. Например, в индекс 
North American Marĳuana входят 
акции 32 эмитентов.

Президент и главный исполни-
тельный директор Horizons ETF 
Стив Хокинс в интервью CNBC зая-
вил, что, несмотря на быстрый рост 
отрасли, инвестиции в нее доволь-
но рискованны — бизнес произво-
дителей сильно зависит от законо-
дательных инициатив. Если власти 
вдруг посчитают, что легализация 
марихуаны привела к негативным 
последствиям, их последующие 
решения могут свести на нет всю 
положительную динамику отрас-
левых компаний.

IT для оригиналов

Значительная часть фондов, кото-
рые предлагают инвесторам узкие 
инвестиционные идеи, относятся 
к ETF, отслеживающим необыч-
ные разработки в сфере IT. Так, в 
2016 году запустился PureFunds 
Drone Economy Strategy ETF, ин-
вестирующий в акции компаний, 

которые разрабатывают техноло-
гии для создания беспилотников 
(дронов). В его портфель входят 
бумаги как крупных аэрокосми-
ческих корпораций (например, 
Boeing), так и специализирован-
ных производителей беспилот-
ников — AeroVironment и Parrot. 
Бумаги этого ETF торгуются на 
Нью-Йоркской бирже по $27,7 за 
бумагу, с начала 2017 года они по-
дорожали на 2,94%.

Для инвесторов, рассчитыва-
ющих заработать на распростра-
нении технологий искусственно-
го интеллекта и интернета вещей 
(принцип взаимодействия и обме-
на информацией между различ-
ными устройствами через интер-
нет), существуют, соответственно, 
фонды Global X Robotcs & Artificial 
Intelligence ETF и Global X Internet 
of Things ETF. Они вкладывают-

ся в компании, прибыль кото-
рых должна расти вместе с совер-
шенствованием этих технологий. 
В  портфели ETF входят преиму-
щественно акции производителей 
домашних и промышленных робо-
тов, беспилотных автомобилей и 
«умной» бытовой техники со всего 
мира — например, японских кор-
пораций Fanuc и Mitsubishi Electric, 
американской Skyworks Solutions, 
швейцарской STMicroelectronics. 

При этом почти половина активов 
первого ETF, инвестирующего в 
искусственный интеллект, прихо-
дится на компании из Японии, тог-
да как большая часть бумаг второго 
фонда — от американских эмитен-
тов. С начала этого года котировки 
Global X Robotics на бирже NASDAQ 
выросли на 13,53%, до $17,10, а 
Global X Internet of Things — на 
11,27%, до $17,37.

Еще два фонда позволяют за-
работать на индустрии кибербез-
опасности — PureFunds ISE Cyber 
Security ETF и First Trust NASDAQ 
Cybersecurity ETF. Они отслежи-
вают два разных индекса — ISE 
Cyber Security Index и NASDAQ 
CTA Cybersecurity Index, в которые 
входят акции компаний — разра-
ботчиков антивирусного софта и 
систем защиты, в том числе кор-
пораций Cisco Systems и Symantec. 
Портфели обоих фондов несколько 
различаются, но доходность у них 
сопоставимая: в 2017 году бумаги 
PureFunds ISE Cyber Security подо-
рожали на 8,08%, до $28,84, а вто-
рого ETF — на 8,19%, до $21,12.

Развлекательные 
инвестиции

На рынке ETF также есть пред-
ложения для инвесторов, желаю-
щих вложиться в индустрию раз-
влечений — разработку видеои-
гр и сети казино. Доступ к рынку 
видеоигр предоставляет один из 
провайдеров ETF — инвесткомпа-
ния PureFunds, которая управляет 
фондом PureFunds Video Game Tech 
ETF. Большая часть активов этого 
ETF приходится на разработчиков 
игр и производителей электроники 
из США (40,35%) и Японии (36,35%). 
В портфель фонда входят акции 
таких компаний, как, например, 
Apple, NVIDIA, Nintendo и Sega. 
Этот ETF оказался самым доход-

Для того чтобы торговать американскими 

бумагами (в том числе ETF), владелец брокерского 

счета должен иметь статус квалифицированного 

инвестора. Чтобы получить его, российскому 

инвестору нужно иметь на счете 6 млн руб. 

или обладать квалификационным сертификатом 

профучастника (ФСФР, CFA), отмечает эксперт
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Значительная часть фондов, которые предлагают узкие инвестиционные идеи, относятся к ETF, отслеживающим необычные разработки 
в сфере IT. В частности, в портфель одного из них входят бумаги специализированных производителей беспилотников — AeroVironment 
и Parrot (на фото)
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ным из всей подборки РБК: в этом 
году его бумаги выросли в цене на 
14,61%, до $34,44.

Инвесторы, заинтересован-
ные в развитии игорного бизне-
са для взрослых, могут вложиться 
в глобальный фонд VanEck Vectors 
Gaming ETF, который отслежива-
ет акции владельцев казино. В ос-
новном это компании из США, Гон-
конга и Австралии. Наибольшие 
доли в портфеле ETF занимают та-
кие гиганты игорного бизнеса, как 
Las Vegas Sands Corp., MGM Resorts 
International, Gaming & Leisure 
Properties и Wynn Resorts. Доход-
ность у этого фонда чуть ниже, чем 
у ETF на видеоигры: с января его бу-
маги выросли на 13,74%, до $38,49.

«Зеленые» фонды

Американские биржи дают воз-
можность инвестировать в фонды, 
отслеживающие бумаги из сектора 
альтернативной энергетики. Речь 
идет о компаниях, занимающихся 
разработкой и распространением 
новых экологически чистых тех-
нологий, включая биотопливо и 
новые виды батарей. В частности, 
в такие активы инвестирует фонд 
First Trust NASDAQ Clean Edge Green 
Energy Index Fund. В его портфеле 
можно найти как акции произво-
дителя электрокаров Tesla, так и 
разработчика солнечных батарей 
First Solar. А вот биржевой фонд 
Guggenheim Solar ETF инвестирует 
исключительно в солнечную энер-
гетику и связанные с ней компа-
нии. Кроме акций First Solar круп-
нейшую долю в его портфеле зани-
мают бумаги аналогичных компа-
ний — GCL-Poly Energy и Xinyi Solar . 
С начала года фонд First Trust вырос 
на 6,48%, до $16,42, а Guggenheim 
Solar ETF — на 5,19%, до $17,43.

Существуют также фонды, от-
слеживающие динамику акций 
производителей воды и компаний, 
бизнес которых связан с водоснаб-
жением, очисткой воды, производ-
ством насосов и сантехнического 
оборудования. В такие акции вкла-
дываются, например, First Trust 
Water ETF и Guggenheim S&P Global 
Water Index ETF. Оба фонда явля-
ются глобальными, но если пер-
вый инвестирует преимуществен-
но в компании из США, то портфель 
второго более диверсифицирован: 
в нем можно найти бумаги эми-
тентов из Великобритании, Швей-
царии, Гонконга и Франции.Тем не 
менее у обоих фондов значитель-
ная часть активов приходится на 
акции American Water Works, Pentair 
и Danaher Corporations.

Доходность двух «водных» ETF, 
впрочем, сильно различается: бу-
маги First Trust Water  выросли с 
начала года на 5,67%, до $41,51, а 
Guggenheim — на 10,26%, до $31,37.

Занимательный биотек

Некоторые ETF позволяют зара-
батывать и на стремлении людей 
вести здоровый образ жизни. Для 
таких инвесторов предназначены 
три фонда инвесткомпании Janus: 
The Organics ETF, The Health and 
Fitness ETF и The Obesity ETF. Пер-
вый фонд вкладывается в произво-
дителей экологически чистых про-
дуктов, второй — в фитнес-центры 
и спортивные компании, третий — 
в компании, которые помогают бо-
роться с лишним весом. В портфеле 
The Organics ETF наибольшую долю 

занимают бумаги сети супермарке-
тов органических продуктов Whole 
Foods Market, у фонда The Health 
and Fitness ETF — акции спортив-
ного ретейлера Nike, а у The Obesity 
ETF — бумаги датской фармацев-
тической корпорации Novo Nordisk. 
С начала этого года эти ETF подо-
рожали на 8,53, 2,12 и 7,24% со-
ответственно, до $25,59, $25,53 и 
$23,76 за бумагу.

У оператора биржевых фондов 
Janus, впрочем, есть еще один лю-
бопытный ETF, имеющий косвен-
ное отношение к сектору здравоох-
ранения. Это фонд The Long-Term 
Care ETF, отслеживающий акции 
компаний, которые окажутся в 
прибыли из-за старения населе-
ния: дома престарелых, специа-
лизированные больницы и про-
изводители лекарств. К 2050 году 
83,7  млн человек будут старше 
65 лет, поэтому медицинские услу-
ги для пожилых людей будут очень 
востребованы, отмечается на сай-
те инвесткомпании. Сейчас в порт-
феле фонда наибольшую долю за-
нимают акции компаний Welltower 
и Ventas, инвестирующих в строи-
тельство домов для престарелых. 
С начала года котировки ETF вы-
росли на 9,46%, до $25,41.

Духовные скрепы

К отдельной категории ETF можно 
отнести фонды, подбирающие ба-
зовые активы в соответствии с об-
щественными нормами и убежде-
ниями. Например, биржевые фон-
ды iShares MSCI KLD 400 Social ETF 
и AdvisorShares Global Echo ETF ин-
вестируют в ценные бумаги только 
тех компаний, работа которых по-
ложительно влияет на экологию и 
социальную среду. Меморандумы 
этих фондов запрещают им вкла-
дываться в акции производите-
лей оружия и компаний из сферы 
атомной энергетики. А биржевой 
фонд AdvisorShares даже перечис-
ляет часть прибыли благотвори-
тельной организации GlobalECHO 
Foundation. Примечательно, что в 
портфели обоих ETF входят ком-
пании Procter & Gamble и Alphabet, 
которые тратят большие суммы на 
благотворительность. С начала 
года котировки фондов выросли 
на 5,3 и 5,89% соответственно, до 
$86,47 и $63,39.

Один из фондов, представлен-
ных на рынке ETF, и вовсе опира-
ется в своей стратегии на религи-
озные ценности. The Global X S&P 
500 Catholic Values ETF не покупа-
ет акции компаний из индекса S&P 
500, бизнес которых противоречит 
католическим ценностям. Таким 
образом, фонд не инвестирует в 
производителей оружия массово-
го поражения, контрацептивов и 
порнографии, а также в лаборато-
рии, которые исследуют стволовые 
клетки. Зато в его портфель входят 
акции Apple, Microsoft и Amazon. 
С января котировки католиче-
ского фонда поднялись на 5,42%, 
до $28,61.

Еще один ETF в буквальном 
смысле ориентируется на об-
щественное мнение  — Buzz US 
Sentiment Leaders ETF вкладыва-
ется только в те компании, кото-
рые набирают больше всего по-
ложительных отзывов в соцсетях. 
В итоговый список могут войти 
исключительно крупные амери-
канские корпорации: обязатель-
ное требование — капитализация 

должна быть не меньше $5 млрд. 
Сейчас фонд инвестирует в акции 
производителя газа Chesapeake 
Energy, а также в Amazon, Walt 
Disney, Microsoft и другие. С нача-
ла года его бумаги подорожали на 
1,69%, до $26,63.

Особняком стоит фонд Global X 
Millennials Thematic ETF, который 
инвестирует в акции компаний, ос-
новной аудиторией которых явля-
ются миллениалы — люди, родив-
шиеся между 1980 и 2000 годами. 
Фонд отслеживает Indxx Millennials 
Thematic Index, в расчетную базу 
которого входят популярные сре-
ди молодежи Amazon.com, eBay, 
Netflix и Facebook. Котировки этого 
ETF выросли с начала года на 6,19%, 
до $16,51.

Как инвестировать

Инвестировать в ETF за границей 
можно и через иностранного бро-
кера, и через российского — боль-
шинство компаний в стране пре-
доставляют инвесторам такую ус-
лугу. Однако для того чтобы тор-
говать американскими бумагами 
(в том числе ETF), владелец бро-
керского счета должен иметь ста-
тус квалифицированного инвесто-
ра, напоминает начальник депар-
тамента торговых операций ИК 
«Фридом Финанс» Игорь Клюш-
нев. Чтобы получить его, россий-
скому инвестору нужно иметь на 
счете 6 млн руб. или обладать ква-
лификационным сертификатом 
профучастника (ФСФР, CFA). Впро-

чем, как писал ранее РБК, при ре-
гистрации счета в США местные 
брокеры зачастую верят на слово 
клиентам, указывающим в анке-
те, что они являются квалифици-
рованными инвесторами.

ETF, которые инвестируют в ак-
ции, относятся к рисковым инве-
стициям, поэтому на их долю обыч-
но советуют отводить небольшой 
процент средств. Управляющий ак-
тивами УК «БКС» Никита Емелья-
нов говорит, что если в портфеле 
будут один-два отраслевых фонда, 
то на них можно выделить по 10% 
от общего объема активов.

А Владимир Крейндель добавля-
ет, что доля ETF в портфеле долж-
на зависеть от профиля и возрас-
та инвестора. «Чем моложе чело-
век, тем больше денег он может 
вложить в акции, а чем старше — 
тем больше должна быть доля об-
лигаций в портфеле. В долгосроч-
ной перспективе акции становят-
ся более доходными, чем обли-
гации», — поясняет он. При этом 
большую часть средств лучше ин-
вестировать в биржевые фонды на 
широкий рынок (к примеру, индекс 
S&P 500) — так вложения будут луч-
ше защищены благодаря диверси-
фикации, считают оба эксперта. 
Крейндель также напоминает, что, 
вкладываясь в секторальный ETF, 
инвестор берет на себя риск всей 
отрасли. В  случае если на рынке 
марихуаны наступят трудные вре-
мена, котировки биржевого фонда 
на этот актив пострадают в той же 
мере, что и вся индустрия.

Прежде чем вкладываться в от-
раслевой ETF, инвестору стоит оце-
нить размер комиссии на управле-
ние им. Отраслевые фонды всегда 
обходятся дороже, чем биржевые 
фонды, инвестирующие в широ-
кий рынок, говорит Владимир 
Крейндель. Большим фондам лег-
че поддерживать низкие комиссии, 
а у тех, которые появились недав-
но, издержки обычно выше. На-
пример, биржевой фонд широко-
го рынка Schwab U.S. Broad Market 
ETF обойдется инвестору в 0,03% от 
вложенной суммы, в то время как 
комиссия ETF на индустрию дронов 
составляет 0,75% в год. Российские 
фонды по сравнению с американ-
скими дороже: расходы на обслу-
живание FinEx Russian RTS Equity 
UCITS ETF (фонд на индекс РТС) со-
ставят 0,9%, а на FinEx Gold ETF (на 
золото) — 0,45%.

Изменение портфеля фонда — 
это еще один момент, за которым 
стоит следить, говорит Никита Еме-
льянов из БКС. Не всегда в секто-
ральный ETF будут входить самые 
ликвидные и перспективные ком-
пании, поясняет Емельянов. «Если, 
например, Apple начнет делать софт 
для беспилотников, это будет зна-
чительно влиять на сектор. Но при 
этом компания может так и не во-
йти в портфель ETF, который инве-
стирует в беспилотники, поскольку 
для бизнеса Apple это направление 
будет не основным», — объясняет 
он. В этой связи инвестору всегда 
нужно внимательно изучать состав 
фонда, заключает эксперт. 

Самые необычные ETF с невысокой стоимостью

Название фонда Тикер Стратегия
Объем 
активов под 
управлением, 
$ млн

Доходность  
с начала 
года*,%

Минимальная 
и максимальная 
цена за последний 
год, $**

IT

PureFunds Drone Economy Strategy ETF IFLY Беспилотники 11,00 2,94 23,92–29,10

Global X Robotics & Artificial  
Intelligence ETF BOTZ Искусственный интеллект 53,50 13,53 14,69–17,48

Global X Internet of Things ETF SNSR Интернет вещей 37,30 11,27 14,49–18,06

PureFunds ISE Cyber Security ETF HACK Кибербезопасность 955,10 9,08 22,09–29,89

First Trust NASDAQ Cybersecurity ETF CIBR Кибербезопасность 210,00 8,19 15,86–21,89

Развлечения

PureFunds Video Game Tech ETF GAMR Видеоигры 8,60 14,61 25,51–34,50

VanEck Vectors Gaming ETF BJK Казино 21,20 13,74 30,14–38,49

Экология

First Trust NASDAQ Clean Edge Green 
Energy Index Fund QCLN Альтернативная энергия 55,00 6,48 13,17–17,06

Guggenheim Solar ETF TAN Солнечная энергия 203,90 5,19 16,45–24,88

First Trust Water ETF FIW Вода 226,00 5,67 33,25–42,43

Guggenheim S&P Global Water  
Index ETF CGW Вода 509,40 10,26 27,93–31,42

Биотехнологии

The Organics ETF ORG Здоровое питание 2,60 8,53 23,82–37,52

The Health and Fitness ETF FITS Фитнес 2,60 2,12 23,39–27,50

The Obesity ETF SLIM Борьба с ожирением 2,40 7,24 21,15–29,58

The Long-Term Care ETF OLD Инфраструктура для 
пожилых 5,00 9,46 22,17–27,57

Гуманитарные фонды

Global X Millennials Thematic ETF MILN Продукция для 
миллениалов 4,10 6,19 14,40–16,63

iShares MSCI KLD 400 Social ETF DSI Социально ответственный 
бизнес 803,70 5,30 73,22–88,11

AdvisorShares Global Echo ETF GIVE Социально ответственный 
бизнес 4,70 5,89 56,95–63,83

Buzz US Sentiment Leaders ETF BUZ Популярные в соцсетях 
компании 9,30 1,69 22,32–28,14

Global X S&P 500 Catholic Values ETF CATH Продукция для католиков 90,10 5,42 23,95–29,18

* по данным на 18 апреля 
** за период с 18 апреля 2016 года по 18 апреля 2017 года
Источник: Bloomberg, ETF.com
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Сколько можно заработать на вложениях в вино

Актив по бокалам 
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

Инвестиционные вина при-
несли инвесторам доходность 
в 24% в прошлом году, опе-
редив индекс S&P 500, сооб-
щается в ежегодном отчете 
Knight Frank. Как разобраться 
в этих инвестициях, не будучи 
сомелье?

В прошлом году самым доходным 
из альтернативных активов стало 
вино, отмечает международная 
консалтинговая компания Knight 
Frank в своем ежегодном отчете 
The Wealth Report, опубликован-
ном в марте. Как указано в отче-
те, The Knight Frank Fine Wine Icons 
Index, отражающий стоимость кол-
лекционных вин, вырос за 2016 год 
на 24%, обогнав, наконец, индекс 
международной группы историче-
ских автомобилей HAGI Top Index, 
показавший за тот же период рост 
всего в 9%. При этом за десять лет 
стоимость винных активов вырос-
ла на 267%, уступив как раз лишь 
раритетным автомобилям, ко-
торые подорожали на 457%. Для 
сравнения: индекс S&P 500 вы-
рос на 56,99% за десять лет и на 
17,47% за прошедший год, индекс 
ММВБ — на 37,93 и 26,1% соответ-
ственно.

Финансисты, опрошенные 
РБК, отмечают, что всплеск ин-
тереса к инвестициям в вино 
связан с возросшей экономиче-
ской и политической нестабиль-
ностью в 2016 году, на фоне ко-
торой  традиционные инвести-
ционные инструменты (акции 
и облигации) теряют свою при-
влекательность. А вот альтерна-
тивные активы не подвержены 
этому эффекту. «На инвестиции 
в вина геополитические события 
не влияют», — подчеркивает ди-
ректор инвестиционного депар-
тамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Впрочем, для инвестиций по-
дойдет далеко не каждая бутылка. 
Такие вина не принято вскрывать 
в первые годы после их выхода на 
рынок. Чем дольше хранится вино, 
тем сильнее раскрывается его вкус. 
Со временем у этого вина появля-
ются не только первичные, но и 
вторичные и третичные арома-
ты. Вина инвестиционного класса 
производятся специально с уче-
том дополнительного раскрытия 
ароматов на вторых и третьих сту-
пенях. Инвестиционное вино, как 
правило, продается в ограничен-
ном количестве наборами в основ-
ном по 12 бутылок по 750 мл (ино-
гда встречаются наборы с иным 
количеством бутылок). Около 90% 
вин инвестиционного класса про-
изводится во французском регио-
не Бордо. Цены на перспективные 
наборы вин начинаются в районе 
сотни евро за ящик.

Биржа вина

Несмотря на то что на крупнейших 
биржевых площадках мира пока не 
торгуются фьючерсы на элитное 

Источник: Knight Frank, данные на IV кв. 2016 года

Инвестиции в предметы роскоши

Как менялась стоимость активов
 за год, %      за 10 лет, %

Автомобили

Вино

Монеты

Ювелирные 
изделия

Произведения 
искусства

Марки

Цветные 
бриллианты

Часы

Китайская 
керамика

Мебель

9

24

6

3

−14

1

0,4

4

−14

−5

457

267

195

147

139

133

111

66

6

−31

стандартный ящик из 12 бутылок 
инвестиционного вина.

На ценообразование инвести-
ционных вин влияет множество 
факторов, большинство из которых 
не зависит ни от инвестора, ни от 
производителя. Прежде всего ин-
вестиционная привлекательность 
каждой бутылки вина определяет-
ся его урожаем. Количество осад-
ков, температура воздуха и состо-
яние почв влияют на вкусовую па-
литру вина, рассказывает сомелье 
из научно-методического центра 
«Лаборатория вина» Дмитрий Фе-
досов. Также формирование цены 
во многом зависит от рецензий ав-
торитетных критиков, таких как 
Роберт Паркер с его бюллетенем 
The Wine Advocate.

Винные риски

Несмотря на слабую подвержен-
ность геополитическим рискам, 
свои потрясения испытывает и 
винная биржа. Большим потря-
сением для рынка стало схлопы-
вание китайского винного пузыря 
вторичной продажи вин региона 
Бордо в 2011 году, которое вызва-
ло долгосрочное падение индек-
сов Liv-ex. Индикатор Liv-ex Fine 
Wine 100 со своего пика в £336,280 
снизился до уровня £238,500 к 
2014 году. Дело в том, что после 
кризиса 2008 года рост продаж 
изящных вин из Бордо в Китае 
значительно опережал показате-
ли других рынков и это разгоня-
ло цены на напиток. В какой-то 
момент китайские инвесторы 
специально выкупали целые хо-
зяйства, чтобы экспортировать 
вина в Поднебесную. Пузырь лоп-
нул, когда китайский президент 

Си Цзиньпин в рамках охоты на 
коррупционеров запретил подар-
ки чиновникам. Сейчас, по мне-
нию экспертов, ситуация стаби-
лизировалась.

Как инвестировать

Председатель набсовета ГК «Алор» 
Анатолий Гавриленко отмеча-
ет, что изящные вина интересны 
с точки зрения диверсификации 
активов. «Всегда найдутся люди, 
которые позволят купить себе бу-
тылочку», — рассуждает Гаврилен-
ко. При этом он советует прокон-
сультироваться с юристом. Бума-
ги, подтверждающие наличие вин 
в арендованных погребах, вполне 
могут связать с отмыванием денег, 
предупреждает финансист. С ним 
согласен президент-председатель 
правления ФГ «Финам» Владислав 
Кочетков. По его словам, состоя-
тельные инвесторы, как правило, 
вкладывают в вина около 2–3% от 
портфеля при условии, что они уже 
имеют миллионы, размещенные в 
других активах. 

Российский инвестор может 
приобщиться к инвестициям в 
вина с помощью винных бути-
ков или инвестиционных фондов, 
специализирующихся на вине, 
таких как американские The Wine 
Investment Fund и Accilent Capital 
Wine Investment Funds. Российский 
винный бутик Владимира Мельни-
кова Fine Wine Experts работает по 
тому же принципу, что и винный 
инвестиционный фонд. Он пыта-
ется угадать, у каких бутылок бу-
дет потенциал роста, и скупает их. 
Нижний порог входа в Fine Wine 
Experts — €300 тыс., хотя, по сло-
вам Мельникова, ряд английских 
винных брокеров позволяют на-
чинать инвестировать с £10 тыс. 
Довольно высокий входной порог 
объясняется невысокой первона-
чальной стоимостью бутылки: за-
работать можно на заметных объ-
емах. Инвестиционный горизонт 
для инвесторов в вино в Fine Wine 
Experts начинается от т рех лет, 
ориентировочная доходность  — 
7% годовых.

При желании можно обойтись и 
без посредников, торгуя на винной 
бирже самостоятельно, но толь-
ко будучи юрлицом либо исполь-
зуя юрлицо в качестве посредни-
ка. Для этого требуется лишь ре-
гистрация на винной бирже. Она 
обойдется в £1750.

Самостоятельным инвесторам 
сомелье Дмитрий Федосов из «Ла-
боратории вина» советует обра-
щать внимание на авторитетные 
рейтинги (например, упомянутый 
выше The Wine Advocate) и наце-
ливаться на долгие инвестиции. 
Эксперт советует охотиться за ра-
ритетом — бутылками Бордо уро-
жая 1945, 1947, 1969, 2009 и 2010 го-
дов. При этом он предупреждает, 
что текущие цены на бордо завы-
шены, почти как во времена ки-
тайского пузыря. В качестве заме-
ны сомелье советует, например,   
вина из Тосканы урожая 1999, 2001 
и 2010 годов. 

вино, ценообразование этого акти-
ва все же происходит на биржевом 
рынке — британской винной бир-
же London International Vintners 
Exchange (Liv-ex). На этой пло-
щадке инвесторы могут самосто-
ятельно покупать и продавать до-
рогостоящие бутылки и следить за 
стоимостью своего портфеля вин. 
Для удобства пользователей через 
Liv-ex можно также арендовать ме-
стечко во французском погребе для 
своей коллекции вместо депозита-

рия. Кроме торговли пользователи 
могут отслеживать на сайте биржи 
винные индексы, главным из кото-
рых считается Liv-ex Fine Wine 100 
Index. Этот индикатор отражает 
динамику средних цен 100 самых 
востребованных вин на вторичном 
рынке. Индекс обновляется ежеме-
сячно. Большую часть вин из этого 
индекса составляют красные вина 
Бордо. По состоянию на 31 мар-
та индекс находился на уровне в 
£304 — столько в среднем стоил 
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